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Secretaria de Educação lança cartilha sobre 
o uso de celulares por alunos nas escolas

PÁGINA 10

PÁGINA 4

Lula decidido em trocar chefe da Saúde
Divulgação/Associação e Fraternidade Lar São Francisco de Assis

PÁGINA 11

O governo distribui 100 mil alevi-

nos de tilápia no Açude Lima Campos, 

em Icó, como parte do Programa Pei-

xamento, que investe R$ 11 milhões 

para fortalecer a piscicultura e garantir 

a segurança alimentar. O programa 

distribuirá 17 milhões de alevinos em 

2025, beneficiando 184 municípios.

Ceará distribui 
mais de 100 
mil alevinos de 
peixes tilápia

PA: ação 
reforça 
estoques
de sangue

Barco Hospital leva 
atendimento a 
ribeirinhos no AM

PÁGINA 13 PÁGINA 11 Barco levou serviços à comunidade que só é acessível por vias fluviais

A Fundação Hemopa lançou 

uma campanha para ampliar os es-

toques de sangue antes do Carnaval. 

No primeiro dia, foram coletadas 

682 bolsas, beneficiando mais de 

2.700 pessoas. A ação ocorre em Be-

lém e no interior, com apoio de insti-

tuições e clubes de futebol.

O Banco de Brasília foi eleito o 

melhor do Brasil em inovação no va-

rejo pela quinta vez e premiado por 

sua atuação no financiamento imobi-

liário. A carteira imobiliária cresceu 

29,7% em 2024, atingindo R$ 12 bi-

lhões. O banco também investiu em 

tecnologia e expansão no mercado.

PÁGINA 10

BRB vence 
prêmio de 
inovação
e crédito

ARNALDO NISKIER

Clarisse
Lispector e
o dinheiro

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

A covardia e 
a violência da 
desumanização

PÁGINA 3

O Barco Hospital São João 

XXIII realizou mais de 1,4 mil 

atendimentos na comunidade Vila 

do Jacaré, zona rural de Manacapu-

ru. Entre sexta e sábado, foram 374 

consultas médicas, 142 odontoló-

gicas, 25 cirurgias e 551 exames. A 

ação, segundo a Agência Amazo-

nas, segue até quinta-feira e busca 

atender populações vulneráveis. A 

unidade móvel já percorreu outros 

municípios. O projeto conta com 

apoio do governo estadual e de orga-

nizações nacionais e internacionais.

Natal ganha cinema 
com espaço público

PÁGINA 12

MPDFT alinha 
estratégias e 
reforça medidas 
para o Carnaval

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4 Estão previstos pelo menos 176 eventos em todo o Distrito Federal

GDF deve garantir a proteção de 
crianças, mulheres, patrimônio 
público e do meio ambiente

Áudios 
conectam 
trama de 
golpe a 8/01

PÁGINA 5

Divulgação/Comunicação ECRR

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

A explosiva 
dupla de 
arapongas 
da Abin

Filha de BB 
King canta 
no Blue 
Note Rio

PÁGINA 5

Principal adversária de Fernanda Torres 
pelo Oscar de Melhor Atriz, Demi Moore 
conquistou o SAG Awards, a premiação 
do Sindicato dos Atores de Hollywood

Divulgação

Maior rival de 
Fernanda Torres 

no Oscar tem 
nome e sobrenome

PÁGINA 1

Reprodução

Demi Moore 

reinventou sua 

carreira em ‘A 

Substância’

Uma das grandes vozes da 

black music, Roberta Flack 

morreu na manhã desta 

segunda-feira (24), aos 88 anos. 

Entre seus maiores sucessos 

está a balada romântica ‘Killing 

me Softly With This Song’

PÁGINA 8
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: MUNDO PROTESTA PELA PERSEGUIÇÕES RELIGIOSAS NA URSS 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 25 de fevereiro 
de 1930 foram: Perseguições reli-
giosas na URSS levantam protestos 

no mundo inteiro. Chautemps não 
deve ter vida fácil como primeiro-
-ministro na França. Novo governo 
espanhol quer participar das discus-

sões das reparações de guerra. Mi-
nistro da Guerra manda suspender 
a prontidão de corpos e o estado de 
sobreaviso nas repartições militares.  

HÁ 75 ANOS: BRASIL NEGOCIA TRATADOS COM A IUGOSLÁVIA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 25 de fevereiro de 
1950 foram: Attlee consegue formar 
o novo governo inglês. Colômbia 

ainda está sob estado de sítio. Chian 
Kai-Shek volta a ser o presidente da 
China Nacionalista. Vaticano busca 
aproximação com as religiões pro-

testantes. Brasil negocia tratados 
comerciais com a Iugoslávia. Senado 
segue em quórum para votações de 
projetos de lei. 

Empresas vão ser cobradas por saúde mental 
no trabalho a partir de maio. Emendas Pix 

jogam 12% do investimento federal no escuro

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-LULA DEFENDE JOSÉ 
DIRCEU, Delúbio Soares e João 
Vaccari em ato de 45 anos do 
PT. Presidente cita “injustiças” 
enfrentadas pelos aliados conde-
nados e presos nos casos do men-
salão e da Lava Jato e lembra sua 
própria prisão (580 dias de prisão 
em Curitiba, entre 2018 e 2019) 
durante discurso no Rio de Janei-
ro. (...) (Poder360)

2-ESCURIDÃO. EMENDAS 
PIX jogam 12% do investimento 
federal no escuro. Por Gustavo 
Patu e Igor Gielow. (...) (Folha de 
S. Paulo) (...) Entra em vigor lei 
com novas regras para emendas 
parlamentares. Proposta aprova-
da pela Câmara e pelo Senado foi 
sancionada sem vetos. Após longo 
debate, o projeto de lei comple-
mentar aprovado pelo Congresso 
para sanar o impasse com o Poder 
Judiciário sobre o pagamento de 
emendas parlamentares virou lei 
(Lei Complementar 210/24). 
O texto foi sancionado sem ve-
tos terça-feira pelo presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da 
Silva. O texto torna mais transpa-
rentes as regras para a proposição 
e a execução das emendas feitas 
por senadores e deputados na Lei 
Orçamentária Anual (LOA). (...) 
(Agência Câmara de Notícias)

3-BOLAS E CONVÊNIO 
SOCIAL. Convênio social de 
Itaipu tem mais bolas que crian-
ças atendidas. Críticos apontam 
problemas com projetos banca-
dos pela conta de luz dos brasi-
leiros; empresa afi rma que zela 
pelo bom uso do dinheiro. Por 
Alexa Salomão. Com um de-
sembolso de quase R$ 2 bilhões, 
Itaipu fi rmou mais de 120 con-
vênios socioambientais desde a 
posse do atual diretor-geral no 
Brasil da binacional, Enio Verri, 
em março de 2023, até julho do 
ano passado, data da divulgação 
mais recente pela empresa. (...) 
(Folha de S. Paulo)

4-BRASIL CONDENA 
OCUPAÇÃO MILITAR e re-
moção forçada em campos de 
refugiados palestinos. Por Daya-
ne Santos. Por meio de comuni-
cado emitido pelo Ministério das 
Relações Exteriores, o governo 
brasileiro manifesta forte preo-
cupação com a intensifi cação das 

operações militares israelenses 
nos campos de refugiados de Je-
nin, Tulkarm e Nur Al-Shams, 
no Norte da Cisjordânia, nas úl-
timas semanas. O Brasil também 
condena o recente uso de tan-
ques e a ocupação militar dessas 
áreas. (...) (Brasil247)

5-EMPRESAS VÃO SER CO-
BRADAS POR SAÚDE MEN-
TAL no trabalho a partir de maio. 
Por Elida Oliveira. As empresas 
têm até 26 de maio para criar 
mecanismos internos que iden-
tifi quem e combatam o estresse, 
assédio e carga mental excessiva 
no ambiente de trabalho. Essa 
determinação partiu da atuali-
zação da NR-1 (Norma Regula-
mentadora n.º1), que deixa claro 
a responsabilidade das empresas 
em propiciar um lugar seguro 
para os colaboradores. Com isso, 
a saúde mental passa a integrar os 
relatórios de risco ocupacional. É 
a primeira vez que a identifi cação 
dos riscos psicossociais são incluí-
dos nos critérios da NR-1. Agora, 
as empresas precisam garantir que 
os colaboradores não adoeçam 
devido ao trabalho, assim como 
já acontece com a saúde física. 
Antes, não havia uma exigência 
explícita para que as empresas fi -
zessem essa avaliação de risco psi-
cológico. (UOL)

6-PRESSÃO NA MARGEM 
EQUATIORIAL. Por Bruno 
Canieto e Isabella Alonso Panho. 
Durante visita ao estado do Ama-
pá, na semana passada, o presiden-
te Lula elevou a pressão sobre o 
Ibama para a liberação das licen-
ças necessárias ao início do traba-
lho de pesquisa e avaliação sobre 
sobre o potencial de exploração 
de petróleo na região da Margem 
Equatorial, a 160 quilômetros do 
litoral do estado e a 500 da foz do 
Rio Amazonas. (...) (Veja)

7-JUSTIÇA NÃO DEVOL-
VEU ARMAS A CRIMINO-
SOS; homens em vídeo que cir-
cula não cometeram crimes e os 
itens são de pressão. Por Evelyn 
Fagundes. Circula nas redes so-
ciais um vídeo que mostra ho-
mens afi rmando que consegui-
ram retirar suas armas de uma 
delegacia. Segundo a legenda do 
post, a Justiça determinou a de-
volução das armas de grosso ca-

libre aos criminosos. É falso. As 
armas de pressão foram exibidas 
pelos infl uenciadores conheci-
dos como Jean Youtuber e Erick 
Menezes. No Instagram, Jean se 
pronunciou sobre a desinforma-
ção. Segundo ele, as armas são de 
“CO2”, ou seja, disparam equipa-
mentos de pressão por ação de gás 
comprimido, não balas conven-
cionais. (...) (Lupa)

8-MARCELO RUBENS PAI-
VA É AGREDIDO em bloco 
de pré-Carnaval em São Paulo. 
Imagens que circulam nas redes 
mostram o momento em que 
um homem tenta atingir Marcelo 
com uma latinha e uma mochila. 
Por � ays Martins. O escritor 
Marcelo Rubens Paiva foi agredi-
do enquanto participava do bloco 
de pré-Carnaval Acadêmicos do 
Baixo Augusta, domingo (23), em 
São Paulo. O escritor foi homena-
geado pelo bloco. Marcelo Ru-
bens Paiva é autor do livro “Ainda 
estou aqui”, que inspirou o fi lme 
homônimo concorrente ao Oscar 
2025. A obra conta a história da 
mãe de Marcelo, Eunice Paiva, e a 
luta dela por justiça após a morte 
do marido, Rubens Paiva, pela di-
tadura militar. (...) (R7)

9-REPORTER DA FOLHA É 
AGREDIDO por seguranças do 
Acadêmicos do Baixo Augusta em 
desfi le de bloco. Fotógrafo Bruno 
Santos trabalhava na cobertura do 
pré-Carnaval da capital paulista 
e recebeu chutes após registrar 
desentendimento com foliões. 
Bloco diz não compactuar com 
violência. (...) (Folha de S. Paulo)

10-VILÃO DA INFLAÇÃO 
NÃO SÃO OS OVOS. Estadão 
: vilão da infl ação não são os ovos, 
a carne ou o café, mas as ‘falas 
desastradas de Lula’. Editorial do 
jornal, sábado, 22, diz que presi-
dente dá a entender aos eleitores 
que pode resolver a alta de preços 
apenas com a sua “lábia questões 
críticas como a infl ação”, além de 
culpar os outros - os atacadistas 
e varejistas, os revendedores de 
combustíveis - pelos preços altos. 
(...) (Revista Oeste)

11-FÁVARO, HADDAD E 
PLANO SAFRA. Parlamen-
tares querem convocar Fávaro e 
Haddad para explicar suspensão 

do Plano Safra 24/25. Governo 
vinculou problemas na subven-
ção do crédito rural à ausência do 
Orçamento da União para 2025 
e recebeu críticas de deputados e 
senadores. Por Rafael Walendorff  
e Raphael Salomão. A expectativa 
do Poder Executivo é de normali-
zar a situação na semana que vem 
com a publicação de uma Medida 
Provisória para liberar R$ 4,1 bi-
lhões e garantir o caixa necessário 
para equalizar as taxas de juros no 
crédito rural. O Tesouro Nacio-
nal, inclusive, já ofi ciou as institui-
ções fi nanceiras, informando que, 
tão logo a MP seja publicada, as 
operações de crédito estão libera-
das. (...) (Globo Rural)

12-VESTÍGIOS DO SÉCU-
LO 18 EM SANTO ÂNGELO. 
Descoberta arqueológica revela 
vestígios do século 18 no centro 
de Santo Ângelo, no noroeste do 
Rio Grande do Sul. A descoberta 
foi feita pelo Núcleo de Arqueo-
logia do Museu Municipal Dou-
tor José Olavo Machado (NAr-
q-MMJOM). (...) (Studio TV 
- Veranópolis)

13-RUMBLE BLOQUEA-
DO NO BRASIL. Maioria das 
operadoras já bloqueou Rumble 
no Brasil, diz Anatel. Decisão 
do ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal Fe-
deral, faz parte de investigação 
sobre Allan dos Santos, acusado 
de usar plataforma para espa-
lhar desinformação. Além do 
bloqueio, Moraes exigiu que o 
Rumble indique um represen-
tante legal no Brasil. A platafor-
ma de vídeos Rumble e a Truth 
Social solicitaram domingo, 23, 
a um tribunal americano uma 
liminar para barrar decisões do 
ministro Alexandre de Moraes, 
do STF. (...) (O Antagonista) 
O Rumble é semelhante ao 
YouTube e passou a ser bastante 
popular entre conservadores e 
apoiadores de Donald Trump, 
presidente dos Estados Unidos 
da América. (...) (g1)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Conheci Clarice Lispector 
na casa dos amigos Míriam e Pe-
dro Bloch. Aos domingos. Ele 
costumava receber amigos queri-
dos, como a mencionada Clarice 
e outros escritores, como Jorge 
Amado, Orígenes Lessa e Fer-
nando Sabino, entre outros.

Assim nasceu uma certa in-
timidade entre nós, consolidada 
pelo convite feito por Adolpho 
Bloch, para que ela colaborasse 
na revista “Manchete”, fazen-
do entrevistas em que os temas 
recorrentes eram amor, morte, 
solidão e fracasso. Tinham o for-
mato pergunta e resposta, sendo 
também aproveitadas na revista 
“Fatos & Fotos”, da qual eu tam-

bém era chefe de reportagem.
Isso me deu um trabalho 

adicional. O velho Bloch pediu 
que eu tomasse conta dela e dos 
seus interesses fi nanceiros. Mal 
saía a matéria, como foi o caso 
da entrevista com Elis Regina, lá 
vinha o telefonema da escritora 
nascida na Romênia, com o seu 
sotaque característico: “Arrnal-
do, preciso do meu dinheirro e 
não posso esperar muito tem-
po.” Eu fazia o que era possível, 
junto à nossa contabilidade, 
para que ela não demorasse a re-
ceber o que lhe era devido. Isso 
acontecia praticamente todas as 
semanas. As entrevistas estão no 
livro “De corpo inteiro”. Da lista 

de entrevistados, constam no-
mes como Maísa, Tom Jobim, 
Djanira, João Saldanha, Oscar 
Niemeyer e Rubem Braga. Ela 
pediu a Jorge Amado que fi zesse 
uma crítica da sua obra: “Meus 
livros são rudes, sem fi nuras nem 
fi ligranas de beleza. São pobres 
de linguagem e muitas coisas 
mais. São livros simples, de um 
contador de histórias da Bahia.” 
Muitas dessas entrevistas (25) 
fi caram inéditas. Clarice era 
considerada enigmática, mas às 
vezes se revelava um pouco, va-
lorizando o que chamamos de 
processo criativo.

Quando entrevistou Elis Re-
gina, quis arrancar da cantora 

gaúcha algo mais do que uma ex-
plicação sobre a sua fama de “mau 
colega”. Ela sempre procurou 
explorar o âmago da coisa. E ar-
rancou de Zagalo essa revelação: 
“Com exceção de Jorge Amado 
e Érico Veríssimo, não conheço 
escritores  que se sustentem ape-
nas com a venda de livros.” Nel-
son Rodrigues precisava escrever 
três crônicas diárias para garantir 
a sua sobrevivência. Enfi m, uma 
grande escritora. 

*Escritor e professor. 
Membro da Academia 

Brasileira de letras e 
Doutor Honoris Causa da 

Universidade Santa Úrsula

Arnaldo Niskier*
Clarisse e o dinheiro

Opinião do leitor

Açúcar

Cientistas defendem que governos passem a 

impor restrições à venda de alimentos e bebidas 

como refrigerantes e achocolatados. Produto 

está ligado a doenças como diabetes, câncer, 

obesidade e problemas no coração e no fígado. 

Consumo exagerado de açúcar mata 35 milhões 

de pessoas por ano no mundo.

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Quanto vale 
uma máscara?

Identidade 
carnavalesca 

EDITORIAL

As redes sociais voltam a 
ser tema deste espaço editorial. 
Desta vez, sem muitos elogios 
aos benefícios, mas sim aler-
ta aos perigos e a urgência por 
medidas mais rígidas. 

As ascesão de plataformas 
digitais como Instagram e Fa-
cebook, trouxe com elas uma 
ameaça que está em constante 
crescente e é subestimada: os 
perfi s falsos. A criação de con-
tas fake tem sido usada para 
diversos fi ns, desde a simples 
brincadeira até crimes graves 
como golpes fi nanceiros, difa-
mação e disseminação de fake 
news. Perfi s falsos podem imi-
tar fi guras públicas, jornalistas, 
empresas e até cidadãos co-
muns para enganar, manipular 
e até causar danos emocionais 
irreparáveis. No campo políti-
co, por exemplo, esses perfi s são 
usados para espalhar desinfor-
mação e infl uenciar a opinião 
pública de maneira sorrateira.

O que leva uma pessoa a se 
‘passar’ por outra pessoa atrás 
das telas de seu celular ou com-
putador? O que leva uma pes-
soa utilizar essa ‘máscara’ para 
atingir tal objetivo? O proble-
ma é que muitas pessoas, as ví-
timas de situações relacionadas 
aos fakes, acabam acreditando 
nas falas, discursos. Até mesmo 
encontros são formulados atrás 
de contas que não passam de 

mentiras e enganações. 
E sabem o que é pior? Nem 

sempre as plataformas punem, de 
fato, tais perfi s fakes. Alguns per-
manecem nas redes, mesmo com 
inúmeras denúncias e pessoas e 
mais pessoas acabam sendo víti-
mas. Ou seja, ainda há uma gran-
de lacuna na regulação e fi scaliza-
ção desses casos. As redes sociais, 
por mais que aleguem esforços 
para conter essa prática, ainda 
permitem que milhões de perfi s 
falsos circulem livremente, pro-
movendo ataques coordenados 
e espalhando inverdades, além de 
enganar pessoas. O processo de 
verifi cação de identidade ainda é 
falho, e o combate a essas contas 
depende, na maioria das vezes, 
das próprias vítimas.

O anonimato nas redes so-
ciais não pode ser um escudo 
para criminosos e pessoas com 
más intenções. Se, no mundo 
físico, a falsidade ideológica é 
crime, por que no digital ainda 
há tantas brechas para que im-
postores se aproveitem da boa-
-fé alheia?

Este jornalista que vos es-
creve está sendo vítima, há me-
ses, de um perfi l no Instagram 
que está se passando por ele e 
nada que faz consegue deter 
tamanha maldade. Já que víti-
mas estão relatando desrespeito 
e possíveis encontros com o(a) 
impostor(a).

Brasília, cidade de traços mo-
dernos e planejamento urbano 
singular, também construiu ao 
longo das décadas sua própria 
identidade carnavalesca. Se, no 
passado, os bailes de clube e os 
desfi les de escolas de samba eram 
os protagonistas da festa, hoje, o 
carnaval brasiliense se reinventa 
com uma pluralidade que acolhe 
todos os ritmos e públicos.

Os blocos de rua cresceram e 
se multiplicaram, tornando-se a 
alma da festa. O tradicional frevo 
divide espaço com o axé, o samba, 
o pagode, a marchinha e até mes-
mo com ritmos eletrônicos, rock 
e funk. Essa diversidade musical 
refl ete a própria população brasi-
liense, formada por migrantes de 
todas as regiões do país. Além dis-
so, blocos temáticos voltados para 
públicos específi cos, como PCDs 
e LGBTQIA+, garantem que a 
folia seja, de fato, para todos.

Esse crescimento do carnaval 

de rua foi impulsionado por di-
versos fatores, entre eles o fortale-
cimento da identidade cultural do 
DF e a organização de blocos que 
dialogam com os anseios da popu-
lação. A valorização do espaço pú-
blico como lugar de convivência e 
celebração tem sido fundamental 
para essa mudança. Além disso, a 
descentralização da festa permitiu 
que diferentes regiões administra-
tivas do DF também se tornassem 
polos carnavalescos, garantindo 
que a folia não se limitasse apenas 
ao Plano Piloto.

A cada ano superando desafi os, 
como organização, segurança e in-
fraestrutura, o carnaval de Brasília 
continua crescendo e reafi rmando 
seu lugar no cenário nacional. A 
festa, que um dia já foi vista apenas 
como uma cidade que “esvaziava” 
durante o feriado, hoje pulsa com 
identidade própria, provando que 
o espírito carnavalesco também en-
controu seu lar na capital do país.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 

                                 Cláudio Magnavita (Diretor de Redação) 
                                   redacao@jornalcorreiodamanha.com.br
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  FIDELIDADE RECONHECI-
DA - A nomeação de Vinícius Farah 
para a presidência do Detran-RJ foi 
lida como um gesto de lealdade do go-
vernador Cláudio Castro ao seu alia-
do e ex-secretário. Derrotado pelo uso 
da máquina municipal de forma escan-
carada em Três Rios pelo prefeito ree-
leito, Farah não foi deixado ao sereno 
por Castro, que tem como marca não 
abandonar os aliados fi éis. Integran-
te do União Brasil, ele foi o nome es-
colhido para ser o vice de Cláudio. Foi 
trocado por � iago Pampolha e, mes-
mo preterido, Vinícius soube com-
preender a mudança e se manteve fi el 
ao amigo governador.

 CORRIGINDO UMA INJUSTI-
ÇA - Vinícius Farah retorna, na realida-
de, à Presidência do Detran, onde reali-
zou um belo trabalho e sofreu uma das 
maiores injustiças políticas. A sua no-
meação é também um ajuste de contas 
com o passado. Sai gigante.

 CANDIDATO À IAB 2025 - O ad-
vogado Carlos Eduardo Machado lan-
çou sua candidatura à presidência do 
IAB (Instituto dos Advogados Brasi-
leiros) na eleição deste ano. Atualmen-
te, ele é o primeiro vice-presidente do 
instituto e tem uma proposta de traba-
lho é abrangente, resultado do amplo 
conhecimento sobre o potencial do 
Instituto e seus fi ns.

  APOIO DO ATUAL PRESIDEN-
TE - Machado, após 11 anos integrando 
a diretoria do instituto, dá partida à cam-
panha com apoio do atual presidente do 
IAB, Sydney Sanches, e de mais de 450 
consócios e consócias. Com uma sólida 
trajetória na Instituição, Machado recu-
sou convite para permanecer como con-
selheiro efetivo da OAB/RJ após nove 
anos de atuação. Optou por dedicar-
-se integralmente à presidência do IAB e 
preservar sua independência.

  ‘PRONTO PARA A GESTÃO’ - 
Machado diz que a IAB é gigante em 
sua história. “É minha prioridade e 
paixão. A OAB foi gestada no Institu-
to; sua independência é sua essência. 
Iremos mantê-lo assim, jamais permi-
tindo que seja transformado em uma 
subseção ou um puxadinho da OAB. 
Estou pronto para conduzir uma ges-
tão participativa e transformadora”, 
afi rma Machado.

  PETRÓPOLIS TECNOLÓGI-
CA - Nesta segunda-feira (24), o prefei-
to Hingo Hammes (PP) se reuniu com 
o presidente da Firjan Serrana, Júlio Ta-
lon, para abordar a implantação da robó-
tica nas escolas municipais. A conversa 
foi realizada na sede da Prefeitura, jun-
to do Secretário de Educação, Alexan-
dre Gurgel. A reunião também abordou 
a “Agenda de Propostas Regionais para 
um Brasil 4.0 - Região Serrana”, uma sé-
rie de medidas apresentadas ao prefei-
to, para que a cidade avance no setor 
tecnológico. Petrópolis, que é conside-
rada como destaque no setor, haja vis-
ta, tem instalado na cidade, o Polo Ser-
ratec, além do Supercomputador Santos 
Dumont.

 GRATIDÃO E RESPEITO - O 
prefeito de Paraty, Zezé Porto, fez uma 
homenagem a outro político que co-
mandou a cidade histórica por três 
mandatos: Aloysio de Castro, comple-
taria 100 anos nesta segunda-feira (24). 
“Ele deixou um legado de trabalho, de-
dicação e amor por Paraty”, disse, acres-
centando que o nome de Aloysio será 
lembrado com gratidão e respeito.

PINGA-FOGO

A agressão ao escritor Marcelo 
Rubens Paiva, um cadeirante, mostra 
que o extremismo no Brasil adotou 
algo típico de regimes totalitários — 
a desumanização de qualquer pessoa 
identifi cada com determinados grupos 
sociais, no caso, com a esquerda.

Foi a desqualifi cação de judeus — e 
de poloneses, socialistas, ciganos, ho-
mossexuais, eslavos, pessoas com defi -
ciência física ou mental —  que viabili-
zou o Holocausto. 

De acordo com os nazistas, ale-
mães não deveriam se horrorizar com 
a perseguição e a matança de tantas 
pessoas já que as vítimas. propaga-
vam, não seriam tão humanas quanto 
eles. Milhões de cidadãos acreditaram 
nesse absurdo; muita gente, hoje, ecoa 
esse tipo de fala. Os 20% dos votos 
recebidos pela extrema direita alemã 

indicam que o imigrante de hoje é o 
judeu de ontem.

Na tarde de segunda-feira — quan-
do escrevo este artigo — ainda não foi 
divulgada a identidade do agressor de 
Marcelo: quem é, como se defi ne ideolo-
gicamente. Seria, portanto, precipitado 
e até injusto dizer que o covarde era um 
bolsonarista inconformado pelo fato de 
Marcelo ser uma pessoa que se coloca à 
esquerda, um escritor de sucesso, fi lho 
de um ex-deputado federal sequestrado, 
torturado, morto e desaparecido pela di-
tadura (chega a ser inacreditável associar 
essas características da vítima para tentar 
explicar a agressão).

Mas é inegável que Jair Bolsonaro 
e muitos de seus entusiastas levaram 
ao extremo o ódio ao diferente, a todo 
aquele que não vê o mundo pela ótica 
que consideram a única correta. Isso 

marca toda a vida daquele que, em 
2018, seria eleito presidente da Repú-
blica: ironizou e desresepeitou mulhe-
res, negros e parentes de desaparecidos 
políticos, exaltou torturadores, pregou 
assassinato de um presidente da Repú-
blica, e, num palanque, propôs o “fuzi-
lamento da petralhada”.

Por fazer o que pregou seu líder, 
o ex-policial penal Jorge José da Rocha 
Guaranho foi condenado a 20 anos de 
prisão — assassinou o petista Marce-
lo Arruda. Já o barbeiro Paulo Sérgio 
Ferreira de Santana recebeu pena de 
22 anos e um mês pela morte do mes-
tre de capoeira Romualdo Rosário da 
Costa, conhecido como Moa do Ka-
tendê (este, em 2018, dissera que não 
gostava de Bolsonaro). 

A extrema direita reciclada que de-
monstra força em diversos lugares do 

mundo tratou de incorporar ao pen-
samento político uma lógica religiosa 
típica de religiões monoteístas e au-
toritárias. Assim, o divergente passa a 
ser considerado um pecador, um infi el, 
uma ameaça à própria humanidade.

Ao atacarem terreiros religiões 
matriz africana ou mesmo igrejas ca-
tólicas, evangélicos radicais atuam 
movidos pelo preconceito, mas tam-
bém pela certeza de que a violência é 
também uma forma de salvação. Seria 
assim preciso queimar o que conside-
ram o mal.

Diferentemente do que pregam 
tantos bolsonaristas, portar um exem-
plar da Bíblia na mão não indica obri-
gatoriamente algo que amenize a culpa 
de agressores. A história da humani-
dade mostra que tantas e tantas vezes 
religiões e deuses foram usados como 

pretexto para o exermínio de outras 
populações — o que houve nas Amé-
ricas é um exemplo claro disso.

Fé é algo que precisa ser mantido 
no campo individual, princípios re-
ligiosos não podem ser transpostos 
para o campo da sociedade, nenhuma 
crença tem o direito de sequer tentar 
impor suas normas a outras pessoas. 
Cada cidadão (no limite, cada pagador 
de impostos) tem o direito de se ma-
nifestar e de exercitar sua liberdade de 
pensamento.

É terrível que ainda hoje muita 
gente tente justifi car o martírio do 
ex-deputado Rubens Paiva. O que foi 
feito com ele e com tantos outros vai 
muito além de ideologias. O Estado 
não pode aceitar a violência como mé-
todo político, agressores precisam ser 
identifi cados e punidos.   

Fernando Molica

A covardia e a violência que vêm da desumanização

Fotos Cláudio Magnavita

AO PÉ DO OUVIDO - No Palácio 
Laranjeiras, conversa ao pé do 
ouvido entre o deputado federal 
Eduardo Pazuello (e) e o “guru” 
da Política Nacional, Eduardo 
Cunha (d). Quem aguçou o 
ouvido chegou a ouvir a citação 
a Bolsonaro e STF algumas vezes. 
Como dirigente partidário, Cunha 
tem sido o grande intérprete dos 
ventos da política nacional. Não 
erra uma.

CM

SÓ RUEDA - O prefeito de Belford Roxo e vice-
-presidente Nacional  do União Brasil, Márcio 
Canella (e), é o grande cabo eleitoral do presi-
dente nacional do partido, Antônio Rueda (d), 
que será candidato a deputado federal pelo 
Rio de Janeiro, em 2026. O marketing da cam-
panha já passou por algumas metamorfoses. 
O dirigente partidário chegou a divulgar sua 
foto junto com Canella como Tony Rueda e 
agora será só RUEDA. Ele participou do jantar 
em homenagem ao presidente da Câmara, 
Hugo Motta, no Laranjeiras. 

APOIO A PETRÓPOLIS - Deputado 
federal mais votado pelo PP 
em Petrópolis, Marcelo Queiroz 
(d) conversa com o secretário 
estadual de Meio Ambiente, 
Bernardo Rossi (e), sobre as 
emendas que estará destinando 
para fomentar o turismo 
petropolitano. Rossi agradeceu o 
parlamentar que tem um carinho 
muito especial pela cidade 
imperial.

Integrantes da Associa-

ção Nacional de De-

sembargadores (Andes) 

e companheiros de ma-

gistratura prestaram 

homenagem póstuma, 

na última semana, ao 

desembargador Manoel 

Carpena Amorim, morto 

em 2022, aos 86 anos. 

Ao lado de familiares, 

a fotografi a do magis-
trado foi inaugurada na 

Galeria de Ex-presiden-

tes da Associação, no 

Centro do Rio

Presidente da Fecomércio RJ, Antonio Florencio de Queiroz Júnior ocupa a 
cadeira 38 que tem como patrono Charles Lofti

CM

Membro da Academia 
Líbano-Brasileira de Letras

O presidente da Fecomércio RJ, Antonio Florencio de Quei-
roz Junior, foi nomeado para ocupar a cadeira 38 da Academia 
Líbano-Brasileira de Letras, Artes e Ciência (ALB), uma insti-
tuição cultural dedicada à preservação da criatividade literária, 
intelectual e artística dos valores culturais do Líbano e do mun-
do árabe no Brasil.

A cadeira 38, agora ocupada pelo empresário, tem como pa-
trono Charles Lotfi , ex-presidente de honra da Confederação 
Nacional de Entidades Líbano-Brasileiras. Lotfi  foi uma fi gura 
marcante na imigração libanesa, tendo fundado a Federação das 
Entidades Líbano-Brasileiras, posteriormente transformada na 
Confederação Nacional. Condecorado com medalhas do Brasil 
e do Líbano, Lotfi  também recebeu o título de Cidadão Hono-
rário de Belo Horizonte.
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Lula já decidiu substituir 
Nísia, mas não a informou
Falta de diálogo com o presidente torna ruim clima na Saúde

Por Karoline cavalcante e 

Rudolfo lago

Embora a saída de Nísia 
Trindade do Ministério da Saú-
de já seja uma decisão conside-
rada tomada pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
a atual chefe da Pasta ainda não 
foi formalmente informada da 
mudança. Segundo apurações 
do Correio da Manhã, esse fu-
turo incerto tem deixado a mi-
nistra chateada e deixa ruim o 
clima no ministério.

Nísia vem sofrendo des-
gastes durante a gestão e o go-
verno avalia que, mesmo com 
o conhecimento técnico que 
possui na área, ela não possuiria 
a capacidade de articulação ne-
cessária que o órgão exige. Em 
entrevista ao jornal O Globo 
na quinta-feira (20), ela disse 
“continuar firme” e não ficar 
“acuada com especulações”.

“Esses rumores envolvendo 
meu nome existem desde o iní-
cio do governo. É uma lástima, 
mas continuo fazendo meu tra-
balho”, declarou.

Padilha
Segundo apurou o Correio, 

a decisão sobre a troca já está 
tomada. Quem substituirá Ní-
sia será o atual do ministro das 
Relações Institucionais, Ale-
xandre Padilha. Ele é médico 
de formação e já esteve à frente 
do Ministério da Saúde no pri-
meiro governo Dilma, de 2011 
a 2014. Padilha também foi se-
cretário municipal da Saúde de 
São Paulo, entre 2015 e 2017, 
durante a gestão de Fernando 
Haddad (PT).

Também médico e ex-mi-
nistro da Saúde do Governo 

Dilma, o nome do presidente 
da Empresa Brasileira de Ser-
viços Hospitalares (Ebserh), 
Arthur Chioro, entrou em ava-
liação. A decisão por Padilha, 
porém, abriria espaço para Lula 
indicar um nome para as Rela-
ções Institucionais articulado 
com o Congresso, que fosse 
acordado com o presidente da 
Câmara dos Deputados, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), o 
que facilitaria o diálogo entre 
os poderes.

Silvio Costa
Nesse sentido, cresce nos 

bastidores a informação de que 
esse nome poderia ser o atual 
ministro de Portos e Aeropor-
tos, Silvio Costa Filho. Recen-
temente, Lula fez elogios pú-
blicos a Costa Filho. A entrada 
colocaria um nome do Cen-

trão. O ministro é deputado 
pelo Republicanos de Pernam-
buco. A mudança, então, tam-
bém poderia reforçar a busca 
de apoio do seu partido, que se 
divide entre apoiar o governo e 
fazer oposição (caso, por exem-
plo, do governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas, ou dos 
senadores Hamilton Mourão, 
do Rio Grande do Sul, e Dama-
res Alves, do Distrito Federal).

Além de Silvio Costa Filho, 
estão cotados para Relações 
Institucionais o deputado Is-
naldo Bulhões (MDB-AL) e o 
líder do governo no Senado, Ja-
ques Wagner (PT-BA). Caso a 
decisão fosse tomada exclusiva-
mente com base na confiança, o 
escolhido seria o deputado fe-
deral José Guimarães (PT-CE), 
líder do governo na Câmara 
dos Deputados.

Gleisi
A expectativa era que o 

início da possível reforma mi-
nisterial começasse no último 
sábado (22) durante a festa 45 
anos do Partido dos Trabalha-
dores, com a presidente da sigla 
e deputada federal, Gleisi Hof-
fmann (PT-PR), anunciada 
para o lugar de Márcio Mace-
do, na Secretaria-Geral da Pre-
sidência da República. 

O mandato de Gleisi se en-
cerrará naturalmente em junho 
de 2025 e a nova previsão é que 
o comunicado sobre o novo 
cargo aconteça até a próxima 
sexta-feira (28), antes do car-
naval. 

Em seu lugar, Lula já men-
cionou que deseja ter o ex-pre-
feito de Araraquara, Edinho 
Silva (PT). O cargo é decidido 
por eleição entre os filiados.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Chateada, Nísia espera comunicação da sua saída

Governo destravará FGtS de 
quem sacou no aniversário
Por Gabriela Gallo

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) prepara a 
elaboração de uma Medida 
Provisória (MP) que libera os 
saldos remanescentes de traba-
lhadores do Fundo de Garantia 
pelo Tempo de Serviço (FGTS) 
que foram demitidos e não con-
seguiram acessar os recursos na 
rescisão por ter optado pelo sa-
que aniversário. A expectativa é 
que a MP seja publicada nesta 
terça-feira (25), em Brasília, na 
presença de líderes de centrais 
sindicais.

A modalidade saque-ani-
versário do FGTS foi criada 
em 2020 durante a gestão de 
Jair Bolsonaro (PL). A medida 
permite ao trabalhador de car-
teira assinada sacar uma vez ao 
ano entre 5% e 40% do saldo do 
seu fundo, no mês em que fizer 
aniversário. 

Todavia, o valor restante 
não poderá ser sacado integral-
mente por ao menos dois anos. 
Portanto, em caso de demissões 
sem justa causa, por exemplo, o 
trabalhador que optou pelo sa-
que-aniversario precisa esperar 
os dois anos para poder realizar 
o saque-rescisao.

Com a medida, o traba-
lhador poderá retirar apenas 
o montante correspondente à 
multa rescisória (que é indeni-
zação que o empregador paga 
ao empregado quando o con-
trato de trabalho é encerrado), 
no valor de 40% do FGTS em 
caso de demissões sem justa 
causa e não terá acesso ao total 
acumulado na conta do fundo.

Popularidade
A mudança visa tentar re-

verter a queda da popularidade 
do presidente Lula e, conse-
quentemente, buscar um apoio 
na corrida eleitoral para o pró-
ximo ano. A medida começou 
a ser discutida desde o ano pas-
sado pela equipe econômica do 
governo, o Palácio do Planalto 
e o Ministério de Trabalho e 
Emprego.

Vale lembrar que o ministro 
do Trabalho, Luiz Marinho, 
já defendeu o fim do saque-a-
niversário e já tentou imple-
mentar o fim da modalidade, 
alegando que não julgava como 
justo o trabalhador que reali-
zou o saque aniversário ficar 
desempregado e com o saldo do 
FGTS retido. Além disso, ele 
destaca que o FGTS também 

é uma importante fonte de re-
cursos para o financiamento de 
programas habitacionais, além 
de saneamento básico e infraes-
trutura urbana. “Mais de 90% 
das obras de saneamento básico 
no Brasil foram com recursos 
do FGTS, hoje temos mais de 
R$ 100 bilhões para a habita-
ção”, afirmou Marinho.

O ministro, porém, voltou 
atrás após o alto índice de de-
saprovação, já que a medida é 
bastante popular. Mas ele se-
guiu com o discurso do fim do 
saque-aniversário.

A medida é uma reivindi-
cação da Central Única dos 
Trabalhadores (CUT), que 
defende a liberação do FGTS 
dos trabalhadores que foram 
demitidos e não conseguiram 
acessar o dinheiro da rescisão 

por terem optado pelo saque-a-
niversário.

Filhos
Paralelamente à medida do 

governo federal, estava previsto 
na pauta de votação no plená-
rio da Câmara dos Deputados 
desta terça-feira para os parla-
mentares discutirem o Projeto 
de Lei (PL) nº 6980/2017, que 
permite a movimentação da 
conta do FGTS por ocasião do 
nascimento ou adoção de filho. 
Todavia, a expectativa é que a 
Casa não vote o projeto nesta 
semana, já que o tema foi reti-
rado de pauta durante a última 
reunião de líderes partidários.

Os líderes optaram pela 
retirada da pauta porque, na 
semana pré-carnaval, a ideia é 
votar apenas temas mais leves, 
para os quais há consenso.

Mudanças
Ainda em clima de au-

mentar sua popularidade, o 
presidente Lula realizou um 
pronunciamento público e na-
cional na noite desta segunda-
-feira (24). A intenção de Lula 
foi reforçar dois programas que 
fazem sucesso: o Pé-de-Meia e o 
Farmácia Popular.

Lula informou que a partir 
desta terça-feira (24), os alunos 
da rede pública que concluíram 
o ensino médio já podem sacar 
o valor, que passa a ser de R$ 
200 mensal.

Além disso, os 41 medica-
mentos que compõem o pro-
grama Farmácia Popular agora 
também englobam fraldas ge-
riátricas. Os medicamentos es-
tão disponíveis gratuitamente. 

Rovena Rosa/Agência Brasil

Lula chama sindicalistas por melhor popularidade

CORREIO POLÍTICO

De Jean Willys à mãe de Jair 
Renan, os alvos dos arapongas

Giancarlo e Bormevet: 
dupla explosiva

Arapongagem First Mille

Ibama

Quais carros?

Loss

“Pedido do 01”

O First Mille é um sistema 
que permite monitorar 
onde estão as pessoas a 
partir do georreferencia-
mento dos seus celulares. 
Gonet mostra que os “bu-
ddy cops” foram desde 
adversários políticos até 
pessoas mesmo da fa-
mília do ex-presidente. O 
ex-deputado Jean Willys, 
hoje no PT, foi um dos 
adversários arapongados. 

Em 2018, após afirmar 
ter recebido ameaças de 
morte, Wllys renunciou 
ao seu mandato como 
deputado federal e autoe-
xilou-se na Alemanha. Na 
página 55 da denúncia, 
Gonet mostra que a du-
pla espionou o ex-depu-
tado. “Acho que consegui 
identificar o número que 
o cidadão está usando na 
Alemanha”, diz Giancarlo. 

Nas séries policiais, eles 
são um clássico. Em in-
glês, há até um termo: 
“buddy cop”. No Brasil, 
onde tudo se subverte, os 
“buddy cops” não foram 
exatamente os mocinhos 
da história. Mas a dupla 
Giancarlo e Bormevet, da 
Agência Brasileira de Inte-
ligência (Abin), se encaixa 
perfeitamente na catego-
ria “buddy cop”. Giancarlo 
Gomes Rodrigues e Mar-
celo Araújo Bormevet não 

cansam de espantar na 
leitura das 272 páginas da 
denúncia do procurador-
-geral da República, Paulo 
Gonet, sobre a tentativa 
de golpe. Eles são o es-
trato do uso das estrutu-
ras públicas para atender 
a interesses particulares. 
Na segunda-feira (24), 
mostramos como a du-
pla juntou um fiapo nada 
comprovado de história 
para montar e disseminar 
uma fake news. 

Mas o capítulo dedicado 
aos “buddy cops” na de-
núncia de Gonet vai além. 
Partia dos dois toda sorte 
de arapongagem. Além 
da produção de fake 
news, o monitoramento 
de adversários políticos 
até o uso mesmo para in-
teresses da família do ex-
-presidente Bolsonaro.

Segundo Gonet, a dupla 
geralmente agia da se-
guinte forma. Bormevet 
indicava a Giancarlo alvos 
para arapongar. E ele, en-
tão, usava o sistema First 
Mille e outros para inves-
tigar as pessoas. Segundo 
a denúncia de Gonet, so-
mente Giancarlo usou o 
First Mille 887 vezes.

Mesmo um fiscal do Iba-
ma, Hugo Ferreira Netto 
Loss, vira alvo da dupla 
de arapongas. Os “buddy 
cops” dizem num diálogo 
que Loss teria atingido o 
“presidente diretamente”. 
O que ele fazia? Sua ta-
refa era promover ações 
contra desmatamento e 
garimpo ilegal.

Segundo Gonet, uma das 
tarefas dos “buddy cops” 
foi investigar quantos 
carros haveria registrados 
nos nomes do filho 04 de 
Bolsonaro, Jair Renan, e 
de sua mãe, Ana Cristina 
Valle. A razão era o inqué-
rito no qual Jair Renan foi 
indiciado por suspeita de 
lavagem de dinheiro. 

Hugo Ferreira Netto Loss 
acabou exonerado do 
Ibama. Parte das infor-
mações já constavam das 
investigações feitas na 
operação “Última Milha”, 
uma referência ao nome 
do tal sistema que, tradu-
zido, quer dizer “Primeira 
Milha”. Espanta o detalha-
mento.

Bormevet diz, que no 
caso, o pedido partira de 
“mensagem do 01”. No 
caso, o “01” não seria o fi-
lho mais velho, o senador 
Flávio Bolsonaro, mas o 
próprio Bolsonaro. Uma 
“demanda urgente” para 
que pesquise carros “em 
nome do filho Renan”. 
“Veja mãe dele também”.

Reprodução material de campanha

Agência Brasil

Quantos carros tem Jair Renan? Tarefa dos arapongas

Jean Willys: um dos adversários arapongados

POR RUDOLFO LAGO
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Áudios reforçam conexão 
entre golpe e o 8 de janeiro

Por Gabriela Gallo

Em meio às repercussões 
sobre as investigações da de-
núncia da Procuradoria-Geral 
da República (PGR) contra 34 
pessoas, incluindo o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), por 
tentativa de golpe de Estados, 
novos áudios e trocas de men-
sagens entre militares e civis 
trazem um novo capítulo para 
o caso. Durante a operação da 
Polícia Federal (PF), foram 
apreendidos 1.200 equipamen-
tos eletrônicos, dos quais foram 
extraídos milhares de áudios e 
vídeos usados como evidência 
para a investigação do caso. As 
informações foram divulgadas 
no programa “Fantástico” na 
noite deste domingo (23).

Os conteúdos apontaram 
que militares de alta patente, 
assim como civis, instigaram 
a tentativa de golpe de Estado 
– usando da mesma estratégia 
de descredibilizar o processo 
eleitoral brasileiro e manter as 
manifestações nas ruas como 
forma de gerar um ambiente 
de agitação que levasse a uma 
intervenção militar e propor-
cionasse o golpe.

“A gente não sai das quatro 
linhas. Vai ter uma hora que a 
gente vai ter que sair. Ou, então, 
eles vão continuar dominando 
a gente”, disse o tenente-co-
ronel Guilherme Marques de 
Almeida, que na época coman-
dava o Comando de Operações 
Terrestres do Exército (Coter). 
Ele é um dos nomes citados 
na denúncia protocolada pelo 
PGR, Paulo Gonet.

Vale destacar que, segundo a 
apuração da PF, o plano só não 
chegou a ser executado porque 
os comandantes do Exército, 
general Marco Antonio Frei-
re Gomes, e da Aeronáutica, 

tenente-brigadeiro Carlos de 
Almeida Baptista Junior, não 
aderiram a ele.

“Agradeçam aos nossos lí-
deres formados naquela escola 
de prostitutas, E o presidente 
[na época, Bolsonaro] não vai 
embarcar sozinho, porque ele 
está com o decreto [da minuta 
do golpe] pronto, ele assina, aí 
ninguém vai e ele vai preso. En-
tão, ele não vai arriscar. E bem-
-vindos à Venezuela”, ironizou o 
tenente-coronel Sérgio Ricardo 
Cavaliere, que também foi de-
nunciado pela PGR, em con-
versa com o tenente-coronel 
Gustavo Gomes, após terem a 
certeza que o plano não seria 
executado.

8 de janeiro
Os materiais divulgados 

apontam ligação entre a tenta-
tiva de golpe e os atos antide-
mocráticos de 8 de janeiro de 
2023 contra as sedes dos Três 
Poderes, em Brasília. Além dis-
so, evidenciam o contato direto 
entre os militares de alta paten-

te com manifestantes acam-
pados em frente aos quartéis-
-generais (QG) do Exército ao 
longo do país.

Mas antes da depredação 
aos três Poderes, quando os 
militares envolvidos não con-
seguiam oferecer proteção aos 
civis acampados em frente aos 
QGs, eles recorriam ao próprio 
Jair Bolsonaro. O general Ma-
rio Fernandes também foi cita-
do nos áudios e também consta 
na denúncia.

Além disso, o ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro, tenen-
te-coronel Mauro Cid, enca-
minhou a Cavaliere o áudio de 
um suposto hacker que estaria 
envolvido para desacreditar 
nas urnas. No áudio, o hacker 
cita que a ex-ministra de Direi-
tos Humanos e atual senadora 
Damares Alves (Republica-
nos-DF) entregou o contato 
de uma assessora de Bolsonaro 
para uma familiar do hacker. 
Em resposta ao Correio da Ma-
nhã, a assessoria da senadora 
declarou que ela “desconhece 

a situação relatada e não tem 
como controlar quem usa o 
nome dela para qualquer que 
seja o propósito”.

Impacto
Questionado pela reporta-

gem, o advogado criminalista 
Welington Arruda disse que os 
áudios divulgados podem im-
pactar o julgamento do Supre-
mo Tribunal Federal (STF).

“Se os áudios forem man-
tidos como prova e forem 
corroborados por outros ele-
mentos do processo, podem 
ser usados para demonstrar o 
envolvimento de Bolsonaro e 
fortalecer a tese da PGR sobre 
sua participação na tentativa 
de golpe. Isso aumentaria so-
bremaneira a base probatória 
para uma eventual condena-
ção”, destacou o criminalista 
ao Correio da Manhã. Arruda 
também não descartou que a 
divulgação da gravação “pode 
levar alguns dos envolvidos a 
buscarem acordos de delação”, 
tal como Mauro Cid. 

Especialistas avaliam que conversas impactarão processo
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Mario Fernandes está preso, acusado da conspiração para tentar o golpe

Por Karoline cavalcante

Na véspera de prestar depoi-
mento à Polícia Federal (PF), o 
ex-ministro dos Direitos Hu-
manos, Silvio Almeida, afir-
mou que a ministra da Igual-
dade Racial, Anielle Franco “se 
perdeu no personagem” quan-
do o acusou de importunação 
sexual. Após cinco meses da 
denúncia, Almeida falou com 
detalhes sobre o caso em en-
trevista ao site UOL. Ele disse 
ter sido alvo de uma armadilha 
para desgastá-lo. Em resposta, 
Anielle, vítima na acusação de 
assédio, classificou a fala como 
“inaceitável”.

“A ministra Anielle Fran-
co caiu numa armadilha pela 
falta de compreensão de como 
funciona a política. A mesma 
armadilha que caí também. Eu 
acho que ela se perdeu no per-
sonagem. Quando você tem 
um cargo de ministro de Esta-
do, a intriga se torna uma arma 
política e eu tinha uma arma 
apontada para mim”, declarou 
o ex-ministro.

Durante a entrevista, que 
durou mais de uma hora, Silvio 
Almeida negou veemente o re-
lato de Anielle, de que teria fei-
to sussurros eróticos e passado 
a mão entre as suas pernas em 
uma reunião para tratar sobre 
racismo nos aeroportos, em 
Brasília. Segundo ele, o encon-
tro foi “tenso” e a ministra foi 
“extremamente deselegante” 
devido às divergências sobre o 
assunto e, a partir disso, orien-

tou a sua equipe a somente tra-
tar de questões relacionadas à 
política de igualdade racial que 
estavam dentro dos limites da 
competência do Ministério dos 
Direitos Humanos.

“Comecei a dar opiniões e, 
em determinado momento, ela 
pega meu braço e fala mais ou 
menos assim: ‘Em todo lugar 
você quer dar aula. Aqui não é 
lugar de dar aula’. Eu me calei. 
Tinha outro compromisso e saí 
da reunião. Minha secretária 
executiva acompanhou o res-
tante (...) Ela fingia ter comi-
go uma intimidade que nunca 
teve, falando comigo daquele 
jeito”, afirmou Almeida.

Silvio disse que nos bastido-
res, havia comentários de que 
Anielle se incomodava com o 
fato dele ser uma referência da 
área do ministério que ela co-
manda. Para ele, Anielle par-
ticipou de “um espalhamento 
de fofocas e intrigas” sobre 
o seu comportamento para 
queimá-lo. “O objetivo talvez 
fosse minar minha credibilida-
de, tirar meu espaço em certos 
círculos da elite carioca, da 
academia, com pessoas ligadas 
ao sistema de justiça. Me quei-
mar”, prosseguiu.

Também negou as denún-
cias de assédio sexual feitas por 
mulheres que não quiseram se 

identificar à Organização Não 
Governamental (ONG) Me 
Too. Além da professora Isa-
bel Rodrigues, que afirmou ter 
sido vítima de Almeida durante 
uma reunião em 2019, quando 
supostamente foi apalpada por 
ele. Com o escândalo, o presi-
dente da República Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) o demitiu da 
cadeira da Esplanada.

Inaceitável
Nas redes sociais, Anielle 

rebateu as declarações, afir-
mando que a tentativa de des-
credibilizar vítimas de assédio 
sexual, minimizar suas dores e 
transformar relatos graves em 
fofocas e brigas políticas é “ina-
ceitável”.

“Na véspera de prestar de-
poimento à Polícia Federal 
como investigado, o acusado 
escolheu utilizar um espaço pú-
blico para atacar e desqualificar 
as denúncias, adotando uma 
postura que perpetua o ciclo de 
violência e intimida outras ví-
timas”, iniciou. “Importunação 
sexual não é questão política, é 
crime. Sendo assim, reitero mi-
nha confiança na seriedade das 
investigações conduzidas pela 
Polícia Federal e reforço meu 
compromisso com a defesa das 
vítimas e o combate à violência 
de gênero e raça”, completou a 
ministra.

Na semana passada, o mi-
nistro André Mendonça, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), prorrogou por mais 60 
dias o inquérito.

Silvio almeida depõe à PF no 
caso de assédio contra anielle

Rovena Rosa/Agência Brasil

Silvio Almeida deu entrevista na véspera do depoimento

CORREIO BASTIDORES

Partidos do Centrão evitam 
abraçar causa bolsonarista

Áudios golpistas sobre 8/1 
atrapalham anistia

Mão na massa Acampamento

Rosa Vieira

No ar

Calada

Fritura

A grande questão é saber 

o impacto que essas gra-

vações terão entre os par-

tidos conservadores que, 

até agora, não abraçaram 

a pauta da anistia defen-

dida pelos bolsonaristas. 

Semana passada, o 

presidente do PSD, Gil-

berto Kassab, afirmou 
que os parlamentares do 

seu partido eram livres 

para votar sobre o tema 

— ressaltou que a legen-

da nunca fechou a ques-

tão sobre nada.

As gravações também 

reforçam a tese de que 

Jair  Bolsonaro participou 

da articulação golpista. 

Um parlamentar ligado 

ao ex-presidente nega, 

porém, essa hipótese. Diz 

que ele, derrotado, ficou 
“inerte”, sem ânimo até 

dar um golpe.  

Não chega a ser um con-

senso, mas mesmo en-

tre integrantes do PL 

há quem admita que os 

áudios divulgados pelo 

Fantástico diminuíram as 

chances de uma anistia 

para acusados e condena-

dos pelo 8 de Janeiro.

O maior problema é a 

conexão entre o quebra-

-quebra e a articulação 

golpista — defensores 

dos que participaram da 

intentona sempre pro-

curaram ressaltar que os 

manifestantes agiram por 

conta própria.

Num dos áudios, o te-

nente-coronel Guilherme 

Marques de Almeida, do 

Comando de Operações 

Terrestres, é explícito ao 

dizer que não bastaria 

protestar na frente do QG 

do Exército, que os insa-

tisfeitos deveriam ir para 

o Congresso: “E as Forças 

Armadas vão agir por ini-

ciativa de algum poder”.

A Procuradoria-Geral da 

República defende a tese 

que o quebra-quebra foi 

planejado para provocar 

uma intervenção das For-

ças Armadas, que, então, 

daria o golpe. “Porque a 

massa humana chegando 

lá, não tem PM que segu-

re. Vai atropelar a grade e 

vai invadir”, disse o oficial.

Outros áudios mostram 

a atuação do general 

Mário Fernandes, então 

na Secretaria-Geral da 

Presidência, para evitar 

ações que desmobilizas-

sem os acampamentos 

que protestavam contra 

o resultado da eleição e 

pediam a atuação gol-

pista de militares.

Carnavalesco da Impe-

atriz, Leandro Vieira foi 

vestido de mulher e com 

mecha colorida no cabelo 

ao cortejo do Cordão do 

Boitatá, domingo. Dizia 

que estava fantasiado de 

Rosa Magalhães, a carna-

valesca heptacampeã do 

Carnaval carioca e que 

morreu no ano passado.

Ainda ministra da Saú-

de, Nísia Trindade deverá 

receber hoje a notícia de 

sua demissão hoje, a bor-

do do avião presidencial: 

Lula a convidou a viagem 

a São Paulo. Sábado, ela 

integrou a comitiva do 

presidente no Rio, mas 

não chegou a conversar 

com ele. 

Procurada pelo Correio 

Bastidores, a prefeitura do 

Rio não respondeu a per-

guntas sobre dois temas 

aqui destacados: a incons-

titucionalidade da criação 

da Força Municipal de Se-

gurança e a ausência de 

estudos de impacto de 

trânsito do futuro estádio 

do Flamengo.

Entre os auxiliares da mi-

nistra há uma grande de-

cepção pela forma com 

que sua dispensa tem 

sido conduzida por Lula. 

Até por integrar a cota 

pessoal do presidente, 

sua demissão não preci-

saria ser feita numa fritura 

que marca trocas que en-

volvem partidos políticos.

Tânia Rego/Agência Brasil

Divulgação/Exército

Aliado diz que Bolsonaro ficou “inerte” após derrota

 Guilherme Almeida: ato diante do Congresso

POR FERNANDO MOLICA
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Confiança do consumidor cai 
pela 3ª vez, segundo a FGV

Campo de Búzios atinge 
recorde de produção 

CORREIO ECONÔMICO

Contrato Afretamento

Superávit

Tombo

Agro

Pessimismo

Menor nível, desde agosto 
de 2022, a confiança dos 
consumidores brasileiros 
recuou em fevereiro cor-
rente, pelo terceiro mês 
consecutivo, apontam 
dados da FGV (Fundação 
Getúlio Vargas), divulga-
dos nessa segunda-feira 
(24). 
De acordo com a entida-
de, o ICC (Índice de Con-
fiança do Consumidor) 

deste mês caiu 2,6 pontos, 
indo a 83,6 pontos. 
Na avaliação da econo-
mista do Ibre/FGV, Anna 
Carolina Gouveia, “ao re-
cuar pela terceira vez se-
guida, a confiança do con-
sumidor acumula mais 
de 10 pontos de queda, 
sendo, em fevereiro, im-
pulsionada apenas pela 
deterioração das expecta-
tivas futuras”.  

Localizado no pré-sal da 
Bacia de Santos, o campo 
de Búzios, que entrou em 
operação em 2018, acaba 
de comemorar a produ-
ção recorde de 800 mil 
barris de óleo por dia. Ele é 
o 2º em volume do país, só 
perdendo para o de Tupi. 
Na verdade, tal marca his-
tórica só foi possível com 
a chegada de sua sexta 
plataforma, a FPSO Al-
mirante Tamandaré, que 
começou a operar em 15 

de fevereiro. Outras cinco 
unidades também estão 
ali localizadas, as platafor-
mas P-74, P-75. P-76, P-77 
e Almirante Barroso.
Segundo a presidente da 
Petrobras, Magda Cham-
briard, “a companhia está 
empenhada em produzir 
de forma sustentável, bus-
cando a aplicação de no-
vas tecnologias. Sabemos 
da responsabilidade que 
temos de prover energia 
para mover o País”.

No valor de US$ 69,5 mi-
lhões por embarcação, a 
Transpetro e o consórcio 
dos estaleiros Rio Grande 
e McLaren assinaram con-
trato para a aquisição de 4 
navios da classe handy. 
A licitação é integrante do 
Programa de Renovação 
e Ampliação de Frota da 
companhia.  

Os navios farão o trans-
porte de derivados de 
petróleo na costa do país. 
Segundo a Petrobras, no-
vos equipamentos am-
pliarão a capacidade de 
atendimento da Transpe-
tro à Petrobras, reduzindo 
a demanda de afretamen-
to desse tipo de unidade 
pela petrolífera.

Resultante de exporta-
ções de US$ 5,456 bilhões 
e importações de US$ 
5,334 bilhões, o superávit 
comercial atingiu US$ 122 
milhões na 3ª semana de 
fevereiro, segundo a Se-
cretaria de Comércio Ex-
terior do MDIC. No mês, o 
saldo é de US$ 1,291 bi e de 
US$ 3,455 bi no ano.

Entre os quesitos, o que 
mais pesou para o declí-
nio do índice foi o que se 
refere à intenção de com-
pras de bens duráveis, 
que, por sua vez, apresen-
tou ‘tombo’ de 9,9 pon-
tos, para 75,2 pontos, aqui 
também, o menor nível 
desde agosto de 2022 
(74,7 pontos).

Até a 3ª semana de feve-
reiro, a média diária das 
exportações caiu 7,8%, no 
comparativo anual, pela 
queda de US$ 27,66 mi-
lhões (-10,9%) em Agrope-
cuária, recuo de US$ 95,59 
milhões (-31,4%) em In-
dústria Extrativa e alta de 
US$ 26,67 milhões (4,0%) 
na de Transformação.

“O resultado atesta maior 
pessimismo entre os con-
sumidores no início de 
ano, disseminado entre as 
faixas de renda e mais for-
te para aqueles de menor 
poder aquisitivo”, comple-
ta Anna Carolina Gouveia. 
O Índice da Situação Atu-
al ficou estável em 79,4 
pontos.  

Rovena Rosa - Agência Brasil 

Gov.br

Viés de queda revela maior incerteza do consumidor  

Campo de Búzios deve atingir 1 milhão de barris/dia

Boletim Focus eleva IPCA 
pela 19ª vez consecutiva
Indicador para 2025 subiu de 5,60% para 5,65% e PIB ‘empacou’ em 2,1% 

Por marcello Sigwalt

Pela 19ª vez seguida, o bo-
letim Focus – consulta semanal 
do Banco Central (BC) às 100 
maiores instituições financei-
ras nacionais – projetou alta 
do IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo), agora elevado de 5,60% 
para 5,65% para 2025, o que 
consolida a perspectiva de mais 
um estouro na meta de inflação 
(estabelecida pelo Conselho 
Monetário Nacional), cujo teto 
é de 4,5%. 

Mas o que mais preocupa é 
o fato de a projeção do chama-
do ‘horizonte relevante’, 2026, 
igualmente ter apresentado 
elevação, de 4,35% para 4,40%. 
Aqui, o mais importante não é 
o avanço percentual, mas o viés 
altista em si. Em contraponto 
à previsão expansionista da ca-
restia, houve estabilidade para 
2027 (4%) e recuo pífio, de 
3,80% para 3,79%, para 2028.

Enquanto a perspectiva de 
avanço inflacionário se mantém 
firme, a ‘paralisia’ parece ter do-
minado a expectativa da ‘banca’, 
no que toca à economia, uma 

vez que o PIB esperado, tanto 
para este ano, quanto para o 
próximo, ficou ‘imexível’, em 
2,1% e 1,7%, respectivamente. 

No que se refere ao compor-
tamento da Selic (taxa básica de 
juros), o ‘imobilismo’ se conso-
lidou, ao ser mantida em 15% 
ao ano para 2025; em 12,50% 
ao ano, para 2026 e em 10,50% 
ao ano, para 2027.

No plano do comércio ex-
terior, houve melhora, de U$ 
76 bilhões para US$ 76,7 bi-
lhões da previsão de superávit 
da balança comercial este ano, 
o mesmo valendo para o pró-
ximo, que subiu de US$ 78,3 
bilhões para US$ 78,6 bilhões 
de superávit. Já a estimativa de 
entrada de investimento estran-
geiro direto (IED) se manteve 

nos mesmos US$ 70 bilhões 
anteriores para 2025, e em US$ 
75 bilhões para 2026.

A dívida líquida do setor 
público (DLSP), em relação ao 
PIB em 2025 baixou de 66,10% 
para 65,95%. Um mês antes, 
era de 66,40%. A estimativa 
para 2026 passou de 70,73% 
para 70,50%. Quatro semanas 
atrás, estava em 70,80%.

Helena Pontes/IBGE

Avanço da previsão do IPCA para 2026, o ‘horizonte relevante’, preocupa o mercado

A semana começou com o 
Ibovespa em baixa acima de 1% 
e atenção voltada à fala sobre 
macroeconomia do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva em 
novo evento de “retomada” da 
indústria naval brasileira. 

À noite, expectativa para o 
pronunciamento presidencial, 
às 20h30, sobre os programas 
Pé-de-Meia e Farmácia Popu-
lar, no momento em que se 
ensaia uma contraofensiva para 
resgatar os níveis de aprovação 
do governo – o que, a depender 
do tom, pode reverberar sobre a 
percepção do mercado quanto 
à trajetória das contas públicas.

Em outro desdobramen-
to do dia, a equipe econômi-
ca deve enviar ao Congresso 
após o Carnaval o redesenho 
do projeto de lei que cria um 
novo formato para custear o 
programa Auxílio-Gás dentro 
das regras do arcabouço fiscal, 
segundo apurou o Broadcast. 

O tema já entrou no radar 

da equipe técnica do Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
sobretudo depois das discus-
sões envolvendo o programa 
educacional Pé-de-Meia, con-
forme reportaram, de Brasília, 
os jornalistas Giordanna Ne-
ves e Renan Monteiro. 

Situação fiscal
Assim, com a situação fiscal 

doméstica aos poucos retor-
nando ao radar dos investido-
res, o Ibovespa encerrou o dia 
no menor nível desde 13 de fe-
vereiro, em baixa de 1,36%, aos 
125.401,38 pontos, com giro a 
R$ 19,3 bilhões.

No mês, o índice oscilou 
hoje para o campo negativo, 
acumulando perda de 0,58%, 
o que reduz o ganho do ano a 
4,25%.

Entre as ações de maior 
peso no índice, na contramão 
dos preços da commodity na 
sessão, Petrobras chegou a 
acentuar perdas acima de 1% à 
tarde, mas encerrou o dia com 
as ações mais acomodadas, em 
baixa de 0,66% na ON e de 
0,70% na PN, em semana na 
qual serão conhecidos os resul-
tados trimestrais da empresa, 
na quinta-feira. 

Entre os grandes bancos, 
o ajuste negativo ficou entre 
0,55% (Itaú PN) e 1,77% (Bra-
desco PN), à exceção de San-
tander, que fechou em alta de 
0,57%. 

Na ponta do Ibovespa nes-
ta segunda-feira, destaque 
para Azul (+4,13%), Embraer 
(+1,54%), como também pela 
BB Seguridade (+1,24%). 

Bolsa recua 1,36%, aos 125,4 mil pontos
Anne Nygård/Unsplash

Tensão por pronunciamento presidencial derrubou mercado

incerteza ‘alimenta’ a alta de futuros

cni: cai a intenção de investimento

O estresse na curva de ju-
ros doméstica se acentuou à 
tarde, com o mercado enten-
dendo que o pronunciamen-
to do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, marcado para 
as 20h30 desta segunda-feira, 
tende a trazer mais dúvidas 
sobre a sustentabilidade fiscal 
do País. O Broadcast (sistema 
de notícias em tempo real do 
Grupo Estado) apurou que a 
equipe econômica enviará ao 
Congresso um ajuste para que 

o programa Auxílio-Gás fique 
dentro das regras do arcabou-
ço. Há também receio de maior 
pressão inflacionária, na véspe-
ra da divulgação do IPCA-15 e 
após notícias sobre liberação do 
FGTS e alertas do ministro do 
Trabalho, Luiz Marinho, sobre 
Caged.

A taxa de depósito interfi-
nanceiro (DI) para janeiro de 
2026 subiu para 14,650%, de 
14,503% no ajuste anterior. O 
DI para janeiro de 2027 avan-

çou para 14,580%, de 14,373%, 
e o para janeiro de 2029 subiu 
para 14,470%, de 14,293% no 
ajuste anterior.

Segundo o diretor de In-
vestimentos da Nomos, Beto 
Saadia, o mercado “busca pro-
teção especialmente antes do 
pronunciamento do presidente 
Lula, pois o histórico do discur-
so dele, em geral, não é favorá-
vel aos mercados”.

O anúncio deve ser sobre 
programas Pé-de-Meia e Far-

mácia Popular, conforme a 
Secom informou, e isso sugere 
“mais despesas, sendo que o 
governo nunca fala a origem de 
receita”, comenta o estrategista 
Tiago Castro, da Cambirela.

O Broadcast mostrou no 
fim da tarde que a equipe eco-
nômica deve enviar ao Con-
gresso após o Carnaval o rede-
senho do projeto de lei que cria 
um novo formato para custear 
o programa Auxílio-Gás nas re-
gras do arcabouço fiscal. 

O índice que mede a in-
tenção de investimento dos 
empresários da indústria da 
construção caiu 3,1 pontos 
em fevereiro – de 45,1 para 42 
pontos. É o que revela a Sonda-
gem Indústria da Construção, 
divulgada pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), 
em parceria com a Câmara Bra-
sileira da Indústria da Constru-
ção (CBIC), nesta sexta-feira 
(21). Ainda assim, o indicador 
continua acima da média histó-

rica, de 37,9 pontos, sugerindo 
que a intenção de investimento 
é maior que o usual. 

O Índice de Confiança do 
Empresário Industrial (ICEI) 
da indústria da construção caiu 
0,3 ponto em fevereiro, para 
49,3 pontos. É o segundo mês 
consecutivo em que o indicador 
fica abaixo da linha divisória de 
50 pontos, o que mostra que os 
empresários do setor seguem 
pessimistas. Valores acima da 
linha de 50 pontos indicam oti-

mismo. 
Segundo os empresários 

da construção, o cenário atual 
é negativo para as empresas e 
para a economia em relação ao 
que era há seis meses. Os indus-
triais do setor se mantêm pessi-
mistas ao projetar os próximos 
seis meses da economia, mas 
otimistas quanto ao futuro dos 
próprios negócios. 

Em janeiro de 2025, o índi-
ce de atividade da construção 
ficou em 43,7 pontos, abaixo, 

portanto, dos patamares obser-
vados em dezembro de 2024 e 
em janeiro desse mesmo ano. 
Isso significa que o ritmo da 
atividade caiu, revela o levanta-
mento.

“A indústria da construção 
tem sentido a elevação da taxa 
de juros. Pesquisas já mostraram 
isso, e a alta da Selic que ocorre 
desde o fim do ano passado se 
reflete na queda da atividade”, ex-
plica Marcelo Azevedo, gerente 
de Análise Econômica da CNI.  

POR MARCELLO SIGWALT
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Clássico

Renovação

Messi se descontrola na MLS

Vai encher

Estádio

SUBESTIMADO

No último do-

mingo (23), o 

Mangueirão re-

cebeu um do 

clássicos mais 

subest imados 

do país: Remo 

x Paysandu. O 

‘Re-Pa’ 776 ter-

minou empata-

do em 1x1. Adail-

ton marcou para o 

Remo e Giovanni, aos 49, igualou para o Paysandu. Mas 

o destaque mesmo veio do público. 46.258 mil torcedo-

res lotaram o Magueirão, com torcida dividida, para uma 

‘batalha de mosaicos’ à moda antiga. Um espetáculo!

O Vasco tentou se valer 

do mando de campo para 

levar o Vasco x Flamengo 

para São Januário. Porém, 

o Bepe não liberou. A ex-

pectativa é que aconteça 

no Maracanã, mas pode 

mudar para o Engenhão.

O Fluminense acertou a 

renovação de contrato 

do meia-atacante Isaque, 

de 18 anos. A joia da base 

assinou até 2029 e agora 

tem multa rescisória de 

60 milhões de euros, cer-

ca de R$ 357 milhões.

Lionel Messi saiu frustrado 

do empate por 2 a 2 entre 

Inter Miami e New York City 

FC, pela MLS, que aconte-

ceu no sábado (22). O ar-

gentino apertou o pescoço 

de um dos assistentes do 

clube adversário ao fim do 
duelo. Após o fim do jogo, 

Messi discutiu com o árbi-

tro Alexis da Silva, colocou 

o dedo no rosto do juiz e 

recebeu cartão amarelo. 

Messi foi até o assistente 

técnico do NY City FC, Meh-

di Ballouchy, para continu-

ar a reclamação e apertou 

o pescoço do auxiliar.

O segundo jogo da Reco-

pa Sul-americana entre 

Botafogo x Racing terá 

casa cheia na quinta-fei-

ra (28). Mais de 30 mil in-

gressos já foram vendidos 

no Nilton Santos. O Glorio-

so tentará virar o jogo.

A diretoria do Flamengo 

vai estender o prazo para 

a construção do estádio. 

Além do valor da obra 

estar mais caro, eles que-

rem fazer um novo estudo 

financeiro para checar ou-

tros valores.

Agência Brasil

O ‘Re-Pa’ é muito subestimado

CORREIO NO MUNDO

Inusitado I

Atualização sobre o Papa Francisco

Inusitado II

ENCONTRO

O presidente fran-

cês, Emmanuel 

Macron, esteve na 

Casa Branca nes-

ta segunda-feira 

(24), onde apre-

sentou ao presi-

dente dos EUA, 

Donald Trump, 

“propostas” de 

paz na Ucrânia e 

para afastar a “ame-

aça que a Rússia representa para a Europa”. O encontro 

acontece no dia do terceiro aniversário da invasão russa 

à Ucrânia. Macron chegou a Washington na noite de do-

mingo (23). A reunião acontece após Trump começar a 

negociar com a Rússia uma possível paz na Ucrânia sem 

a presença de ucranianos ou europeus. O presidente dos 

EUA também repetiu narrativas russas sobre a respon-

sabilidade da Ucrânia em iniciar a guerra, o que levantou 

preocupações na Europa de que o país poderia aceitar as 

condições de Moscou. Macron vem tentando coordenar 

uma resposta europeia e tentando incluir Ucrânia e Euro-

pa nas discussões entre Rússia e EUA. Antes de embarcar 

para Washington, ele disse que a Rússia é “uma potência 

excessivamente armada... e continua a se armar”.

Dois ladrões na França 

usaram um cartão rouba-

do para comprar um bi-

lhete de loteria premiado 

no valor de 500 mil euros 

(R$ 3 milhões). A vítima do 

roubo, Jean-David E., pro-

pôs que os criminosos di-

vidam o prêmio com ele.

O Vaticano informou nes-

ta segunda-feira (24) que o 

Papa Francisco continua se 

recuperando, mas desde o 

início deste mês, o pontífice 
apresenta quadros de saú-

de que incluem infecções, 

necessidade de transfusões 

sanguíneas e também in-

suficiência renal.

Um novo boletim médico 

da Igreja afirma que o pro-

blema nos rins “não é pre-

ocupante”. Apesar de ter 

mantido transparência, a 

Igreja não detalha a doen-

ça específica causada pela 
infecção polimicrobiana.

Por Marcos Candido 
(Folhapress)

Jean-David registrou uma 

queixa na polícia, mas 

está disposto a retirá-la 

se os ladrões se apresen-

tarem para dividir o prê-

mio. O bilhete ainda não 

foi resgatado, e os ladrões 

correm o risco de serem 

presos, caso sejam pegos.

Reuters/Folhapress

Emmanuel Macron com Trump

ONU segue com a Ucrânia

Rio Open estuda mudanças

Assembleia da ONU reitera apoio à Ucrânia em derrota para Trump

Organização avalia uma troca de piso para atrair a elite do tênis

A Assembleia-Geral da 
ONU reiterou nesta segunda-
-feira (24) seu apoio à integri-
dade territorial da Ucrânia e 
condenou a invasão russa que 
completa três anos, em uma 
derrota para os Estados Unidos, 
que não conseguiram aprovar 
um texto pedindo uma solução 
rápida e sem condições.

O breve projeto de reso-
lução do governo de Donald 
Trump -que deu uma guinada 
na política externa e se apro-
ximou da Rússia de Vladimir 
Putin- pedia um “fim rápido” 
do conflito sem mencionar a 
integridade territorial da Ucrâ-
nia. Foi tão emendado que os 
EUA acabaram se abstendo de 
votá-lo nesta segunda.

O texto preparado pela 
Ucrânia e seus aliados europeus 
-adotado por 93 votos a favor, 
18 contra, incluindo EUA e 
Rússia, e 65 abstenções-, reitera 
o “compromisso com a sobera-
nia, independência, unidade e 
integridade territorial da Ucrâ-
nia”. Na lista dos que se abstive-
ram estavam, entre outros, Bra-
sil, Argentina e Cuba.

A resolução destaca tam-
bém a urgência de acabar com 
a guerra “este ano”, repete as 
exigências anteriores da Assem-
bleia de um cessar-fogo imedia-
to da Rússia contra a Ucrânia e 
a retirada de suas tropas.

“Nenhum país está seguro 
se uma agressão é justificada e 
a vítima é culpada por sua resi-
liência e desejo de sobreviver”, 
disse antes da votação Mariana 
Betsa, vice-ministra ucraniana 
das Relações Exteriores aos 193 
estados da ONU. “Essa guerra 
nunca foi apenas sobre a Ucrâ-
nia. É sobre o direito funda-
mental de qualquer país existir, 

escolher seu próprio caminho e 
viver livre de agressão.”

A votação representa um 
revés diplomático para a polí-
tica defendida por Trump para 
resolver rapidamente o conflito 
na Ucrânia, de negociar direta-
mente com as autoridades rus-
sas e marginalizar o presidente 
ucraniano, Volodimir Zelenski, 
a quem o americano chamou de 
“ditador sem eleições”.

E também significa uma vi-
tória para as nações europeias 
preocupadas com as aberturas 
dos EUA para a Rússia pelo go-
verno Trump.

O rascunho original dos 
EUA tinha três parágrafos -la-
mentando a perda de vidas du-
rante o “conflito Rússia-Ucrâ-
nia”, reiterando que o principal 
propósito da ONU é manter a 
paz e segurança internacionais e 
resolver disputas pacificamente, 
e instando a um fim rápido do 
conflito e a uma paz duradoura.

Mas emendas europeias adi-

cionaram referências à invasão 
em larga escala da Ucrânia pela 
Rússia e à necessidade de uma 
paz justa, duradoura e abran-
gente em conformidade com a 
Carta fundadora da ONU.

Após as numerosas emen-
das adotadas, o texto também 
foi adotado por 93 votos a 
favor, oito contra e 73 absten-
ções, incluindo a da delegação 
dos EUA.

À luz dessas votações no 
terceiro aniversário da invasão 
russa, o apoio à Ucrânia caiu 
consideravelmente desde os 
140 votos a favor que a primei-
ra resolução da Assembleia-Ge-
ral obteve em favor da sobera-
nia da Ucrânia. Por outro lado, 
os 15 membros do Conselho 
de Segurança foram paralisados 
pelo poder de veto da Rússia.

A votação colocaria os dele-
gados europeus em uma situação 
difícil. Para ser adotada, uma re-
solução precisa do voto de pelo 
menos nove dos 15 membros do 

Conselho de Segurança, sem ve-
tos de nenhum dos cinco mem-
bros permanentes (EUA, Reino 
Unido, França, Rússia e China).

Portanto, a abstenção de 
alguns membros da União Eu-
ropeia (França, Eslovênia, Di-
namarca, Grécia) e do Reino 
Unido não seria suficiente para 
rejeitá-la.

Um funcionário do Depar-
tamento de Estado dos EUA 
anunciou que seu país vetará 
qualquer emenda.

Trump disse nesta segunda 
que a guerra na Ucrânia pode-
ria terminar “em algumas sema-
nas”, e Macron pediu que Kiev 
fosse incluída nas negociações, 
durante reunião entre os dois 
líderes na Casa Branca.

Antes das votações, o em-
baixador da Rússia na ONU, 
Vassily Nebenzia, elogiou 
Trump por perceber que Ze-
lenski “não está interessado em 
ter paz em seu país porque está 
se agarrando ao poder.”

por Lucas Bombana e Klaus 

richmond (Folhapress)

Com a vitória do argenti-
no Sebastián Báez na final do 
Rio Open no domingo (23), a 
Argentina empatou com a Es-
panha como os dois países com 
mais títulos no saibro do Joc-
key Club, com três cada.

O domínio das duas escolas 
de tênis em que o saibro é tra-
dicionalmente o piso preferido 
de seus tenistas pode, contudo, 
estar com os dias contados no 
Rio de Janeiro.

Os organizadores do even-
to não descartam a troca da 
superfície de terra batida, pas-
sando a adotar o modelo de 
quadra rápida nas próximas 
edições. Aumentar o apelo e 
atrair mais tenistas da elite é 
a principal razão por trás da 
troca considerada, mas uma 
eventual mudança no local do 
evento é vista com ressalvas pe-
los jogadores.

O Rio Open é o único da 
América do Sul de nível ATP 
500, enquanto outros torneios 

da mesma categoria são dispu-
tados em quadra dura no mês 
de fevereiro. Caso dos ATP 500 
de Doha (Qatar), Dallas (Esta-
dos Unidos), Roterdã (Holan-
da) e Acapulco (México).

Os torneios nível ATP são 
divididos em três categorias 
principais -250, 500 e Masters 
1000- e ficam abaixo em nível 

de importância apenas dos qua-
tro Grand Slam --Australian 
Open, Roland Garros, Wimb-
ledon e US Open.

Os Grand Slam na Austrália 
e nos Estados Unidos também 
são disputados em quadra rá-
pida, e Wimbledon, na gra-
ma, enquanto Roland Garros 
é jogado no saibro, piso que 

proporciona um ritmo de jogo 
mais lento.

Os jogadores da elite ten-
dem a privilegiar a quadra dura 
no início do ano pela disputa 
do Australian Open, em janei-
ro, e dos Masters 1000 de In-
dian Wells e Miami, em março.

Então, a mudança de qua-
dra pode mesmo acontecer.

Reuters/Folhapress

Thenews2/Folhapress

Brasil se absteve na votação realizada pela Assembleia-Geral da ONU, em Nova York

Sebastian Baez recebeu o prêmio de campeão durante a final da edição 2025 do Rio Open

Responsável pelas cabe-
ças de porco nos dois últimos 
clássicos entre Corinthians e 
Palmeiras, o torcedor Osni Fer-
nando Luiz, o ‘Cicatriz’, ficará 
impedido de entrar em jogos e 
terá seu perfil no Instagram ex-
cluído. Ele foi detido na segun-
da (24) para prestar depoimen-
to e liberado em seguida.

Osni confessou o envolvi-
mento no caso da cabeça de 

porco colocada em um dos 
portões do Allianz Parque, e 
indicou a participação de outra 
pessoa. Uma amiga do torce-
dor, que mora no litoral. Foram 
apreendidos celulares, másca-
ras, capacetes e a moto utilizada 
na ocasião, informou a Secreta-
ria de Segurança Pública (SSP). 
A 6ª Delegacia de Polícia de 
Repressão aos Delitos de Into-
lerância Esportiva (Drade) foi a 

responsável por cumprir man-
dado de busca e apreensão na 
residência do torcedor.

O torcedor foi impedido de 
entrar em jogos durante o pro-
cesso, que segue em andamen-
to. Ele precisará se apresentar ao 
batalhão de choque durante as 
partidas. Além disso, sua conta 
nas redes sociais, que supera 60 
mil seguidores, será excluída. 
Ele se identifica como Rafael 

Modilhane no Instagram.
Osni também estava en-

volvido na compra e no arre-
messo de uma cabeça de porco 
ao gramado da Neo Química 
Arena no fim do ano passado. 
Na ocasião, ele se apresentou na 
6ª Drade, prestou depoimento 
e foi liberado. Osni Fernando 
Luiz não irá se manifestar. 

Por Flavio Latif e 
Carolina Alberti (Folhapress)

punição pela cabeça de porco no ‘Dérbi’
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Ministério Público alinha 
estratégias e reforça 
medidas para o Carnaval

O Ministério Público do 
Distrito Federal e Ter-
ritórios (MPDFT) 

recebeu na semana passada re-
presentantes da Secretaria da 
Mulher, da Secretaria de Comu-
nicação (Secom), da Secretaria 
de Justiça (Sejus), da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
(Secult) e do Instituto Rosa dos 
Ventos, responsável pela monta-
gem da estrutura dos eventos do 
carnaval no DF. 

O encontro serviu para dis-
cutir as medidas adotadas para 
viabilizar uma festa mais orga-
nizada e com protocolos para o 
acolhimento imediato a mulhe-
res em risco ou vítimas de violên-
cia e crianças perdidas. As orien-
tações consideram o Decreto nº 
44.169/23, que regulamenta o 

Carnaval no Distrito Federal. 
Segundo “Brasilianas” apu-

rou, até o momento estão sendo 
previstas 176 atividades no Car-
naval, desde desfi les de blocos 
a atividades envolvendo con-
centração de público, tanto no 
Plano Piloto quanto nas demais 
Regiões Administrativas. 

Entre outras medidas, as re-
comendações destacam como 
fundamentais o cumprimento 
de horários e trajetos pré-defi -
nidos para os blocos, reforço em 
campanhas e gestão adequada 
do transporte público e tráfego 
de veículos, comunicação ante-
cipada com foliões e moradores, 
respeito aos limites sonoros le-
gais, gestão de resíduos sólidos e 
planejamento prévio pelas auto-
ridades. 

Também solicita a disponi-
bilização adequada de banheiros 
químicos, segurança privada e 
socorristas nos locais onde ocor-
rerão eventos. 

Para uma organização ade-
quada, as Secretarias de Cultura 
e Economia Criativa e Comu-
nicação devem fornecer anteci-
padamente aos demais órgãos 
envolvidos no calendário ofi cial 
do Carnaval 2025 os croquis dos 
pólos carnavalescos, a agenda de 
eventos e a previsão de público, 
considerando a quantidade de 
foliões dos anos anteriores.

Mulheres e crianças: 
atenção redobrada

De acordo com a Secretaria 
de Justiça, os eventos de maior 
concentração de público no 
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e solicitação de diversas provi-
dências ao governador do DF, 
Ibaneis Rocha (MDB), aos 
secretários de Cultura, Turis-
mo, Transporte e Mobilidade, 
Meio Ambiente, Segurança 
Pública, Mulher e Justiça e Ci-
dadania, além dos administra-
dores regionais. 

A recomendação solicita a 
implementação de ações para 
garantir a ordem pública, a 
segurança da população, a pre-
servação ambiental e a prote-
ção do patrimônio público, so-
cial, cultural e privado durante 
as festividades. 

O documento foi assina-
do pela Procuradoria Distri-
tal dos Direitos do Cidadão 
(PDDC), pelas Promotorias 
Regionais de Defesa dos Di-
reitos Difusos (Proreg), de 
Defesa do Meio Ambiente 
e do Patrimônio Cultural 
(Prodema), de Defesa da Or-
dem Urbanística (Prourb), 
pela Ouvidoria das Mulheres 
e por promotores de defesa 
da Infância e Juventude e dos 
Núcleos de Gênero (NG) e de 
Enfrentamento e à Exploração 
Sexual contra a Criança e Ado-
lescente (Nevesca).

Joel Rodrigues/Agência Brasília

Estão previstos pelo menos 176 eventos em todo o DF, 

durante o Carnaval. O desfi le do Pacotão é um deles

Maria de Aquino/Secec

Os festejos de Momo começaram com homenagem, como 
ao Boi do Seu Teodoro

William França brasilianas.cm@gmail.com

DrenarDF em fase fi nal de escavação
Obra é o maior sistema de 

drenagem de Brasília

Por Thamiris de Azevedo

O Governo do Distrito Fede-
ral (GDF) divulgou que as obras 
do DrenarDF entraram em sua 
última etapa de escavação. Du-
rante esta semana, os trabalha-
dores irão se dedicar a escavar os 
últimos 12 metros de solo rígido, 
considerado o trecho mais com-
plexo de toda a obra.

Em nota, a Terracap explica 
que a escavação foi um processo 
difícil, pelo solo ser considerado 
pelos especialistas como “Tipo3”.

“O solo encontrado no lo-
cal foi caracterizado pelos en-
genheiros como sendo de Tipo 
3, ou seja, composto por um 
material altamente resistente, 
compacto, de baixa porosidade 
e elevada coesão, tornando o 
processo de escavação manual 
inviável e exigindo a utilização 
de maquinário especializado”.

Foi durante a escavação de 
um túnel de mais de 3 quilôme-
tros que se descobriu um solo 
mais rígido do que o previsto 
nos estudos iniciais feitos pelas 

Lúcio Bernardo Jr/Agência Brasília

R$ 180 milhões foram investidos no DrenarDF

Serão pelo menos 176 eventos no DF relacionados à festa. 

Para o MPDFT, o GDF deve garantir a proteção de crianças, 

mulheres, patrimônio público e do meio ambiente

Plano Piloto, Taguatinga, Sa-
mambaia, Ceilândia e Planaltina 
contarão com equipes da secre-
taria fazendo a divulgação do 
protocolo “Por Todas Elas” e o 
acolhimento, além de espaços es-
pecífi cos para atendimentos. 

As festividades menores farão 
a divulgação do protocolo e te-
rão especialistas de plantão para 
eventuais suportes. O governo 
local também lançou campanha 
com o slogan “DF Folia 2025 – 
Neste carnaval, desfi le todo o seu 
respeito”, para incentivar uma fes-
ta que celebre a diversidade com 
respeito mútuo. 

No encontro foram discuti-
das, ainda, estratégias de publici-
dade e logística para a divulgação 
da campanha do MPDFT: “Pedi 
pra parar, parou! Depois do não, 

tudo é importunação”. 
A iniciativa é voltada à cons-

cientização dos foliões contra a 
importunação sexual e a violência 
contra as mulheres durante os 
festejos. Equipes do MPDFT es-
tarão na fi scalização dos eventos 
e farão a distribuição de leques, 
adesivos, tatuagens temporárias 
e bottons com a mensagem do 
“Não é Não”.

Preservação da ordem e 
do patrimônio

Esta foi a segunda reunião de 
alinhamento com as secretarias. 
A primeira ocorreu em 6 de feve-
reiro, com os secretários de cultu-
ra e comunicação. 

No dia 4 de fevereiro, o Mi-
nistério Público do DF havia en-
viado ofício com recomendações 

Diversos blocos agitaram 

o pré-Carnaval do DF
O último fi nal de semana 

antes do Carnaval foi marcado 
por vários blocos que deram 
aquela esquentada, levando às 
ruas mais de 30 mil pessoas, 
para a grande e aguardada fo-
lia da próxima semana.

“O pré-Carnaval no Dis-
trito Federal já foi um espe-
táculo à parte e projeta o que 
está por vir. Preparamos tudo 
e fi zemos a convocação. As 
pessoas abraçaram a ideia e 
celebramos a riqueza de nossa 
cultura, criando um ambiente 
vibrante e acolhedor para to-

‘Baile do Mestre Cupijó’ acontece de hoje a sexta, na Caixa Cultural
A Caixa Cultural Brasília 

recebe o Baile do Mestre Cupi-
jó – Herança Musical do Baixo 
Tocantins, de hoje (25) a sex-
ta-feira (28). O projeto é uma 
imersão nas tradições musicais 
da Amazônia e conta com apre-
sentações musicais, ofi cinas e 
bate-papos, trazendo à tona os 
ritmos autênticos do Baixo To-
cantins, destacando a obra de 
Mestre Cupijó, um dos grandes 
nomes da música paraense. A 
entrada é gratuita. 

“Durante as apresenta-
ções, a banda ‘Baile do Mes-
tre Cupijó’ trará clássicos do 

mestre e novas interpretações 
dos ritmos Siriá, Banguê e 
Mambo.” O público será 
transportado para uma ver-
dadeira experiência cultural 
da Amazônia, destacando a 
riqueza musical e as tradições 
da região que serviu de berço 
para a obra de Mestre Cupijó. 

O projeto tem como ob-
jetivo preservar e difundir a 
herança musical da Amazônia, 
trazendo ao público os ritmos 
tradicionais Siriá, Banguê e 
Mambo, que foram imortaliza-
dos por Mestre Cupijó. Com a 
participação de 10 músicos, o 

Divulgação/Conteúdo Comunicação

Elenco que integra o Baile do Mestre Cupijó

equipes técnicas, o que ocasio-
nou na necessidade da refor-
mulação dos planos.

“Os operários passaram a 
usar escavadeiras e furadeiras 
hidráulicas munidos de brocas, 

capazes de perfurar e romper 
solos resistentes”, continua.

Escoamento
O sistema é a maior obra de 

captação e escoamento de águas 
pluviais do DF. Ao todo, foram 
investidos R$ 180 milhões no 
projeto.

A rede de tubulação começa 
na altura da Arena BRB Mané 
Garrincha e vai até o Lago Pa-
ranoá, seguindo em paralelo às 
quadras da Asa Norte 902 (per-
to do Colégio Militar), 702, 
302, 102, 202 e 402, cruzando 
a W3 Norte e o Eixo Rodoviá-
rio Norte (Eixão), além da via 
L2 Norte, e chega à L4 Norte.

Após a última etapa de es-
cavação, fi carão faltando 404 
metros de concreto projetado, 
que vai revestir os túneis.

A obra ainda não tem data 
para a conclusão, mas o órgão 
afi rma que estão trabalhando 
para que seja concluída o mais 
rápido possível.

O projeto DrenarDF tam-
bém executa o Parque Interna-
cional da Paz, que promete ser 
um novo ponto turístico na 
capital. Dentro do espaço, está 
a bacia de detenção do Drenar-
DF. que visa reduzir a velocida-
de e melhorar a qualidade do 
volume pluvial antes de chegar 
ao Lago Paranoá. 

“Baile do Mestre Cupijó” ofe-
rece uma experiência única que 
celebra o legado do icônico mú-
sico paraense e promove a inclu-
são social por meio de eventos 
gratuitos e acessíveis.

Ofi cina de Percussão

A ofi cina acontece na quin-
ta-feira, 27 de fevereiro, às 16h 
(com duração de 2 horas), e 
abordará ritmos tradicionais 
amazônicos como Siriá, Carim-
bó, Banguê e Samba de Cacete. 
Ministrada por Rafael Barros, 
percussionista do Baile do Mes-
tre Cupijó, os participantes te-
rão a oportunidade de vivenciar 

práticas instrumentais e apren-
der sobre a importância desses 
gêneros na cultura brasileira.

Bate-Papo com o Elenco
O bate-papo será uma 

oportunidade para o público 
interagir com músicos e produ-
tores do projeto, discutindo a 
infl uência de Mestre Cupijó na 
música nacional e a relevância 
da herança cultural amazônica. 
Será no dia 27, após o show.Para 
mais informações, siga as redes 
sociais do projeto ou entre em 
contato com a organização da 
Caixa Cultural Brasília.

no, o Suvaco da Asa reuniu 25 
mil foliões, que presenciaram a 
homenagem a um dos grandes 
ícones da cultura do DF: o Boi 
de Seu Teodoro. Mais cedo, a 
criançada também teve a vez 
de pular o Carnaval acompa-
nhada dos responsáveis.

O Boi de Seu Teodoro, 
que completou 62 anos de 
existência este ano, fez uma 
bela apresentação, reafi rman-
do as raízes culturais do Mara-
nhão no DF.

Além do Suvaco da Asa, 
também teve folia no Bloco 
Galo Cego, com axé, samba 
e marchinhas. Cerca de 5 mil 
foliões vibraram no Setor 
Bancário Sul (SBS). “O Bloco 

Galo Cego mantém a tradi-
ção de sair no pré-carnaval de 
Brasília. Foi uma tarde linda 
no SBS: harmonia, bateria e 
fantasias. Desejamos um bom 
carnaval para todos os blocos 
da cidade”, fala Fabio Aires, 
produtor do bloco.

No Varjão, a brincadeira 
fi cou por conta do Bloco do 
Pretinho, com 1,5 mil foliões, 
na Praça Pública. “Nosso 
evento busca proporcionar 
melhor experiência para os 
convidados, tentando atingir 
o máximo de público, trazen-
do cultura e alegria para toda 
comunidade”, conta Sander-
son Brito de Sousa, presidente 
do bloco.

dos os foliões”, diz o secretário 
de Cultura e Economia Cria-
tiva do DF, Claudio Abrantes.

Para o secretário, o pré-
-Carnaval do DF se transfor-
mou em um marco de inova-
ção e inclusão cultural. “Esse 
início de festa não só celebrou 
nossas tradições, mas também 
reforçou o potencial da eco-
nomia criativa do Distrito Fe-
deral, atraindo cada vez mais 
talentos e público para nossas 
ruas”, destaca Abrantes.

Durante o sábado (22), no 
Eixo Cultural Ibero-america-
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decidiu que a Lei Ma-
ria da Penha pode ser aplicada 
às relações afetivo-familiares de 
casais homoafetivos pertencen-
tes ao sexo masculino ou que 
envolvam travestis e mulheres 
transexuais. 

Por unanimidade, o Plená-
rio entendeu que há omissão do 
Congresso Nacional em legislar 
sobre a matéria.

O tema foi analisado no 
Mandado de Injunção (MI) 
7452, em sessão virtual encer-
rada no dia 21/2. 

Esse tipo de ação visa garan-
tir direitos e liberdades cons-
titucionais na falta de norma 
regulamentadora torne inviável 
seu exercício.

O Supremo Tribunal Fe-
deral vai analisar se a Lei da 
Anistia se aplica aos crimes 
de sequestro e cárcere privado 
cometidos durante a ditadura 
militar. A repercussão geral da 
matéria foi reconhecida pelo 
Plenário Virtual da Corte em 
processos que apuram as cir-
cunstâncias da morte do ex-de-
putado Rubens Paiva e de ou-
tros dois opositores ao regime 
em vigor entre 1964 e 1985.

Na semana passada, o STF 
decidiu discutir se a Lei da Anis-
tia abrange crimes permanentes 
que até hoje estejam sem solução, 
como os de ocultação de cadáver 
1501674. Agora, a Corte amplia 
o debate a crimes com “grave vio-
lação de direitos humanos”.

Na segunda-feira, a Justiça 
Eleitoral ( JE) completou 93 
anos. Criada com o primeiro 
Código Eleitoral brasileiro, 
sua missão primeira foi esta-
belecer as bases para o pleno 
exercício dos direitos políticos 
no Brasil. As propostas visio-
nárias instituídas pelo Código 
deram origem a um sistema 
eleitoral que, ao longo dos 
anos, evoluiu para um modelo 
moderno, eficiente e seguro.  

Desde então, por meio do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), dos tribunais regionais 
eleitorais (TREs) e dos juízes 
e juízas eleitorais, a JE passou 
a organizar as eleições e a jul-
gar questões relativas à matéria 
eleitoral.

lei Maria 
da Penha é 
ampliada a 
trans e travestis

caso Rubens 
Paiva será 
analisado pelo 
STF

Justiça 
Eleitoral 
completou 93 
anos

STF STF TSE

O primeiro Contrato Pú-
blico para Solução Inovadora 
(CPSI) do Tribunal de Contas 
de União (TCU) avança com 
as três startups contratadas para 
a etapa de teste em ambiente 
real. O desafio lançado em abril 
de 2024 chamou os interessa-
dos a utilizarem recursos tecno-
lógicos inovadores na fiscaliza-
ção em larga escala de obras de 
calçamento e pavimentação de 
vias urbanas espalhadas pelos 
milhares de municípios brasi-
leiros. Com o auxílio da tecno-
logia, o Tribunal espera acom-
panhar de perto o andamento 
de obras que podem melhorar 
a qualidade de vida do cidadão 
que mora em uma grande capi-
tal ou no interior do país.

Fase de testes 
na fiscalização 
de obras de 
pavimentação

TCU

CORREIO NACIONAL

Fila e o tempo de espera

PAC Seleções

Circulação de drogas no Brasil

Educação digital 

53 milhões de foliões 

No Brasil há pelo menos 
7 milhões de adolescen-
tes entre 15 a 19 anos que 
não estão vacinados con-
tra o HPV, apesar de já te-
rem saído da faixa etária 
adequada para receber o 
imunizante, que é de 9 a 
14 anos. Por isso, o Minis-
tério da Saúde vai realizar 
ao longo deste ano uma 
campanha de resgate, 
para identificar e vacinar 
esses adolescentes.

O HPV é o vírus respon-
sável por quase 100% dos 
casos de câncer do colo 
do útero, o terceiro tipo de 
câncer mais incidente en-

tre as mulheres brasileiras. 
Ele também pode causar 
câncer no ânus, pênis, va-
gina e garganta. A vacina 
disponível atualmente no 
Sistema Único de Saúde 
protege contra os quatro 
subtipos que mais pro-
vocam câncer e também 
verrugas e feridas nos ór-
gãos genitais.

A vacina tem maior efi-
cácia se for aplicada antes 
do início da vida sexual, 
porque isso diminui muito 
as chances de uma infec-
ção prévia, já que a via se-
xual é a principal forma de 
transmissão do HPV.

O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) fará 
uma ação extraordinária 
para reduzir a fila e o tem-
po de espera dos segura-
dos por benefícios assis-
tenciais e previdenciários. 

A medida está prevista 
na Portaria nº 58, publi-
cada nesta segunda-feira 
(24/2). 

Ao todo, 500 servi-
dores vão trabalhar es-
pecificamente para esta 
finalidade. O prazo de vi-
gência é de 90 dias. 

Os processos objeto 
desta ação serão analisa-
dos de forma prioritária 
nas filas do Serviço de Cen-
tralização da Análise de Re-
conhecimento de Direitos

Os governos municipais 
e estaduais já podem en-
viar suas propostas de in-
vestimentos para partici-
par da segunda etapa do 
Novo Programa de Acele-
ração do Crescimento Se-
leções (PAC Seleções). As 
inscrições iniciaram na se-
gunda e podem ser feitas 
pelo site do programa. Os 
projetos devem ser sub-

metidos à avaliação dos 
ministérios da Educação, 
da Saúde, das Cidades e 
do Esporte. São cinco ei-
xos de investimentos con-
templados com um valor 
total de R$ 49,2 bilhões, 
para 20 modalidades. O 
objetivo do Novo PAC 
Seleções é realizar obras 
e empreendimentos em 
áreas essenciais.

Duas iniciativas lançadas 
pelo Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública 
(MJSP), nesta segunda-
-feira (24), vão aprimorar 
o monitoramento e inte-
grar dados sobre a circu-
lação de drogas e novas 
substâncias psicoativas 
no Brasil.

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ricar-

do Lewandowski, assinou 
três portarias, no Palácio 
da Justiça, em Brasília 
(DF): uma que cria o Pro-
grama Nacional de Inte-
gração de Dados Periciais 
sobre Drogas (PNIDD), 
uma que institui o Siste-
ma de Alerta Rápido so-
bre Drogas (SAR) e outra 
que forma o Comitê Téc-
nico do SAR.

O Ministério da Educação, 
por meio da Secretaria de 
Educação Básica, vai ofe-
recer assessoria técnica e 
o curso de especialização 
lato sensu “Educação Di-
gital e Inovação Pedagó-
gica na Educação” para 
as secretarias municipais 
de educação. O objetivo 
será capacitar gestores e 
técnicos dos municípios 

para a implementação 
do currículo de educação 
digital, bem como para a 
construção de um proces-
so de formação continua-
da com foco no uso es-
tratégico das tecnologias 
digitais na prática peda-
gógica. Até 12 de março, 
será aberto o Sistema In-
tegrado de Monitoramen-
to, Execução e Controle.

Na Bahia, a movimenta-
ção turística deve atingir 
3,5 milhões de visitantes, 
gerando uma receita es-
timada em R$ 7 bilhões. 
Em Salvador, uma das 
capitais mais procuradas 
para o Carnaval, aproxi-
madamente 850 mil tu-
ristas são esperados nos 
circuitos tradicionais mo-

vimentando cerca de R$ 
1,8 bilhão — um cresci-
mento de 63% em relação 
a 2024, segundo o Obser-
vatório do Turismo da Se-
cult. Outro grande desta-
que é Pernambuco, onde 
o período carnavalesco se 
estende por dez dias, in-
cluindo o feriado após a 
Quarta-feira de Cinzas. 

CRFRJ

Ideia é resgatar jovens que já passaram da faixa etária

Campanha de vacinação de 
adolescentes contra o HPV

Quase 1,5 milhão de turistas 
internacionais em janeiro

Em janeiro de 2025, 
1.483.669 turistas internacio-
nais visitaram o Brasil. O re-
sultado, divulgado pelo Minis-
tério do Turismo, é o melhor 
registrado para o mesmo mês 
desde 1970. Representa au-
mento de 55% em comparação 
com as 956.737 pessoas que, 
segundo a pasta, desembarca-
ram em território brasileiro em 
janeiro de 2024.

A maioria dos visitantes 
veio da Argentina, de onde par-
tiram, apenas no mês passado, 
870.318 turistas internacionais 
– praticamente o dobro das 
452.136 pessoas que vieram da 
Argentina para o Brasil em ja-
neiro de 2024.

A proximidade com a Ar-
gentina favoreceu os três es-
tados da região Sul. Juntos, o 
Rio Grande do Sul, o Paraná e 
Santa Catarina receberam 62% 
de todos os visitantes vindos do 
exterior em janeiro de 2025, o 
que equivale a 924.138 turistas 
internacionais.

O melhor resultado foi al-
cançado pelo Rio Grande do 
Sul. Ao longo do mês passado, 
518.557 turistas internacionais 
desembarcaram em território 
gaúcho. Um número 95% su-
perior ao registrado no mesmo 

mês de 2024 (265.719).
Em números absolutos, os 

estados do Rio de Janeiro e de 
São Paulo ocuparam a segunda 
e a terceira posição no ranking 
das unidades federativas que 
receberam o maior número de 
turistas internacionais, atrás 
do Rio Grande do Sul, com 
240.151 visitantes e 219.787, 
respectivamente.

O Paraná recebeu 206.861 
visitantes vindos de outros paí-
ses, enquanto Santa Catarina 

registrou 198.720 turistas de 
fora do país.

A maioria dos turistas inter-
nacionais usou via terrestre para 
entrar no país. Das 1.483.669 
chegadas registradas, 802.611 
turistas (representando 54% do 
total) entraram por essa via.

O transporte aéreo ficou em 
segundo lugar, com 608.163 
entradas (41%), enquanto as 
chegadas por vias marítimas e 
fluviais somaram 72.895 (5%).

Para o ministro do Tu-

rismo, Celso Sabino, o bom 
resultado alcançado já no 
início do ano é um “excelente 
ponto de largada” para o Bra-
sil superar a marca de 2024. 
“Iniciamos o ano de forma 
excepcional, resultado dos 
esforços do governo do presi-
dente Lula e também do setor 
para promover nosso país no 
exterior, melhorar a infraes-
trutura turística e facilitar o 
acesso dos viajantes”, afirmou 
o ministro.

Maioria vem da Argentina e RS é o estado mais visitado
Fernando Frazão/Agência Brasil

Resultado representa aumento de 55% em comparação com janeiro de 2024

Em todo o país, apenas 14% 
das escolas públicas contam 
com grêmios estudantis. Os 
grêmios são formados por estu-
dantes eleitos entre os próprios 
alunos para representar o inte-
resse estudantil tanto na escola 
quanto junto à comunidade. 
Embora esse tipo de organiza-
ção seja assegurado em lei para 
todas as escolas, os grêmios es-
tão mais presentes na Região 
Sudeste e em locais de maior 
nível socioeconômico.

Os dados são do levanta-
mento Mapeamento de Grê-
mios Estudantis no Brasil, 
realizado pela Campanha Na-
cional pelo Direito à Educação 
com base no Censo Escolar da 
Educação Básica 2023, divulga-
do em 2024. O estudo mostra 
que houve um ligeiro aumento, 
de 1,4 ponto percentual desde 
2019, quando esse dado come-
çou a ser coletado no Censo. 
Em 2022, 12,3% das escolas 
públicas tinham grêmios.

Para a coordenadora-geral da 
Campanha Nacional pelo Direi-
to à Educação, Andressa Pellan-

da, os grêmios são a base de uma 
gestão democrática nas escolas, 
são um espaço de escuta dos es-
tudantes. “Sempre se fala que o 
centro da educação é o estudante, 
que a educação tem que ser pau-
tada no estudante e muito pouco 
se fala sobre o que esse estudante 
tem para falar”, diz.

“O grêmio estudantil é cen-
tral no sentido pedagógico de 
experimentar processos de diá-
logo, de relação, de olhar para 

um processo de inclusão, de 
convivência com o diferente e 
também, obviamente, de expe-
rimentar a democracia dentro 
da escola”, acrescenta Pellanda.

Os dados mostram que há 
muitas desigualdades em rela-
ção a presença dos grêmios no 
país. Enquanto na Região Su-
deste 24% das escolas públicas 
possuem grêmios, na Região 
Norte, apenas 5% contam com 
esses espaços. Entre as escolas 

em áreas urbanas, 20% pos-
suem grêmios. Nas áreas rurais, 
esse percentual cai para 5%.

Em relação ao nível socioe-
conômico, os grêmios estão 
mais presentes em escolas onde 
os estudantes são mais ricos: 
64% dessas escolas contam com 
a atuação dos grêmios. E nesse 
grupo houve também o maior 
aumento, 22,3 pontos percen-
tuais desde 2019. Já entre aque-
les com menor nível socioe-
conômico, menos de 20% das 
escolas contam com grêmios e 
essa porcentagem caiu 1,1 pon-
to percentual desde 2019.

O levantamento também 
mostra que escolas com maio-
ria de estudantes negros estão 
abaixo da média nacional, ape-
nas 10% contam com grêmios. 
Há também baixa presença de 
grêmios estudantis em esco-
las indígenas e quilombolas, 
em ambos os casos, apenas 3% 
dessas escolas contam com esse 
espaço. Nas escolas de educa-
ção especial inclusiva a taxa é 
próxima à média das escolas em 
geral, 17%.

14% das escolas públicas têm grêmio 
Tânia Rêgo/Agência Brasil

Eles representam os interesses dos alunos junto à escola
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O Circuito Folia Goiás, pro-
movido pelo governo estadual e 
o Sesc, fez história com um pré-
-carnaval seguro, organizado e de-
mocrático, atraindo mais de 100 
mil pessoas às ruas de Goiânia no 
último sábado (22).

A festa, com grandes atra-
ções como Chiclete com Bana-
na e Bruno, vocalista do Biquí-
ni Cavadão, encantou os foliões 
na Avenida 85, que se transfor-
mou em um mar de alegria.

O evento também gerou 
impactos positivos na econo-
mia local, com um retorno 
estimado de R$ 5 milhões em 
impostos e R$ 30 milhões em 
movimentação. O investimen-
to de R$ 1 milhão pelo governo 
de Goiás impulsionou setores.

O artigo científico do papi-
loscopista da Perícia Oficial e 
Identificação Técnica (Politec), 
de Sinop (MT), foi publicado 
no Journal of Forensic Sciences, 
da Academia Americana de 
Ciências Forenses.

O estudo, parte de seu dou-
torado em Química pela Uni-
versidade de Brasília (UnB), 
apresenta uma substância quí-
mica inovadora para revelar 
impressões digitais invisíveis a 
olho nu em cenas de crime.

O pó, que se torna verme-
lho sob luz ultravioleta, é eficaz 
em superfícies como plástico, 
metal e vidro, revelando im-
pressões de alta qualidade, in-
clusive em materiais com mais 
de 30 dias de contato. 

O governo de Mato Grosso 
do Sul lançou na segunda-feira 
(24) a “Dinapec 2025” e o Fórum 
Pré-COP30, com o objetivo de 
promover o desenvolvimento tec-
nológico na produção rural. 

A Dinâmica Agropecuária 
(Dinapec), feira bienal, aconte-
cerá de 24/3 a 26/3, em Campo 
Grande, e tem como foco a trans-
ferência de tecnologias da Em-
brapa e parceiros para o agro. Em 
sua 16ª edição, o evento terá um 
Fórum sobre sustentabilidade na 
produção de bovinos, abordando 
o “Carne Carbono Neutro” e a 
“Carne Baixo Carbono”.

A ação faz parte da “Jorna-
da pelo Clima” e visa preparar 
o setor para a COP 30, em Be-
lém, em 2025.

Circuito 
Folia Goiás 
atraiu 100 mil 
pessoas

Pesquisa 
de Politec 
é destaque 
internacional

Governo lança 
Dinapec e 
Fórum Pré-
COP30

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

A Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano e Habitação 
iniciou a fase de consolidação da 
revisão do Plano Diretor de Or-
denamento Territorial (Pdot).

Nos próximos meses, a so-
ciedade será convidada a par-
ticipar de encontros, debates 
e reuniões para discutir a pro-
posta preliminar, que abrange 
oito eixos temáticos: habitação, 
mobilidade, ruralidades, meio 
ambiente, infraestrutura, ges-
tão social da terra, desenvolvi-
mento econômico sustentável e 
participação social. 

As sugestões da população, 
coletadas desde 2019, serão 
analisadas, e até julho, o texto 
final será enviado à Câmara Le-
gislativa do DF para apreciação.

Pdot entra 
na fase de 
consolidação 
das propostas

DISTRITO FEDERAL

R$ 400 milhões amplia 
suinocultura em MS

O governo de Mato Grosso 
do Sul firmou um acordo para 
conceder incentivos fiscais à 
cooperativa Aurora, que vai 
investir R$ 400 milhões na ex-
pansão de sua unidade em São 
Gabriel do Oeste.

A previsão, segundo a Agên-
cia de Notícias MS, o portal de 
informações do gorverno do 
estado, é de que o projeto seja 
concluído até abril de 2026.

O recurso, viabilizado por 
meio do Fundo Constitucional 
do Centro-Oeste (FCO), visa 
ampliar a capacidade de abate 
de suínos na região, que já con-
ta com a atuação de outras coo-
perativas, como Alfa, Copérdia 
e Coasgo.

Ainda de acordo com a 
Agência, o setor tem recebido 
atenção especial do governo 
estadual, com destaque para 
o apoio financeiro e logístico. 
Atualmente, a unidade da Au-
rora processa 3,2 mil suínos por 
dia, com expectativa de aumen-
tar para 5 mil após a expansão.

Além disso, a iniciativa deve 

gerar mais de 800 empregos di-
retos, beneficiando não apenas 
São Gabriel do Oeste, mas tam-
bém municípios vizinhos como 
Rio Negro, Bandeirantes, Ca-
mapuã e Rio Verde.

A ampliação inclui inves-
timentos em infraestrutura, 
como a construção de uma 
fábrica de ração pela Coasgo, 
para atender à demanda cres-
cente.

A expectativa é que o proje-
to fortaleça a cadeia produtiva 
local, aumentando a competi-
tividade do estado no mercado 
nacional.

Além dos R$ 400 milhões 
da Aurora, há um pacote de R$ 
1,1 bilhão em investimentos 
previstos por cooperativas do 
Paraná em Mato Grosso do Sul.

Esses recursos reforçam a 
importância do setor para a 
economia local, impulsionan-
do a geração de empregos e o 
desenvolvimento regional. Para 
a Agência, o estado se consolida 
como um polo atrativo para no-
vos negócios no agronegócio.

BRB recebe prêmios 
por inovação e crédito

O Banco de Brasília (BRB) 
venceu duas categorias na pre-
miação da revista britânica In-
ternational Banker, que avalia 
instituições financeiras, segun-
do a Agência Brasília.

O banco foi eleito, pela 
quinta vez consecutiva, o me-
lhor do Brasil em inovação no 
varejo e, pela segunda vez, rece-
beu o prêmio pela atuação no 
financiamento imobiliário.

Nos últimos anos, o BRB 
ampliou sua carteira de crédi-
to e reestruturou a concessão 
de financiamento imobiliário, 

consolidando-se como líder do 
segmento no Distrito Federal 
desde 2020.

Em 2024, a carteira imobi-
liária cresceu 29,7%, atingindo 
R$ 12 bilhões, com R$ 4,8 bi-
lhões concedidos para aquisi-
ção de imóveis.

A instituição também in-
vestiu em inovação, expandin-
do sua presença física e digital. 
Parcerias estratégicas foram 
estabelecidas para fortalecer o 
ecossistema financeiro, aprimo-
rar serviços e ampliar sua atua-
ção no mercado nacional.

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Banco foi reconhecido pela International Banker
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A Goiás Turismo anunciou 

a abertura da Temporada 

de Pesca Esportiva 2025, 

com ampliação dos in-

vestimentos nos torneios 

Circuito Goiano de Pesca 

Esportiva e Gigantes do 

Araguaia.

De acordo com o que 

foi divulgado ontem (24) 

na Agência Cora Coralina, 

o Circuito Goiano passa a 

contar com 10 municípios, 

incluindo Quirinópolis, 

Inaciolândia e Abadiânia. 

á o Gigantes do Ara-

guaia terá cinco etapas, 

com a inclusão de Itacaiú, 

distrito de Britânia.

Os torneios ocorrem 

de março a outubro e con-

tam com apoio de aproxi-

madamente R$ 2 milhões.

Além das competições, 

a Goiás Turismo mantém 

o incentivo à participação 

feminina, apoiando os 

eventos Tucuna Queen e 

Rainhas do Araguaia.

Goiás adota a política 

de cota zero para trans-

porte de pescado e realiza 

ações ambientais e sociais 

nos municípios participan-

tes. Desde 2021, os eventos 

de pesca movimentaram 

cerca de R$ 20 milhões na 

economia local.

Mato Grosso do Sul lan-

çou o programa Recome-

ços, que visa apoiar mu-

lheres vítimas de violência 

doméstica com o paga-

mento de “aluguel social”. 

A iniciativa, em fase de 

aprovação na Assembleia 

Legislativa, oferece auxílio 

aluguel de até 12 meses 

para aquelas em acolhi-

mento na Casa Abrigo.

As Escolas do Futuro de 

Goiás (EFGs) estão com 

inscrições abertas para 

cursos gratuitos de artes, 

oferecendo 746 vagas em 

diversos municípios. Os 

cursos incluem violão, te-

atro, flauta doce e cordas 
friccionadas, com início 

previsto para abril. As ins-

crições vão até 28 de feve-

reiro de 2025.

A Secretaria de Cidadania 

de Mato Grosso realizou 

a primeira formação para 

blocos de rua, escolas de 

samba e bares sobre o 

protocolo “Não é Não”. A 

ação visa prevenir violên-

cia contra mulheres du-

rante o Carnaval, confor-

me a Lei 14.786/2023, em 

ambientes com venda de 

bebidas alcoólicas.

Em 2024, o Procon de 

Mato Grosso intensificou 
fiscalizações, realizando 
1.487 ações em 632 esta-

belecimentos e aplicando 

mais de R$ 44,8 milhões 

em multas. Foram 138 Au-

tos de Infração por viola-

ções a direitos, além de 131 

ações de monitoramento 

em 44 fornecedores.

A Oficina Ortopédica Iti-
nerante do Centro Esta-

dual de Reabilitação (Crer) 

chegou a Rio Verde (GO) 

na segunda-feira (24) para 

entregar 310 dispositivos 

ortopédicos. O atendi-

mento será realizado até 

sexta-feira (28) no Centro 

de Atendimento Dunga – 

Associação Pestalozzi.

O prefeito de Goiânia, 

Sandro Mabel (União), e 

o presidente da Câmara 

Municipal, Romário Poli-

carpo (PRD), vistoriaram 

um prédio em demolição. 

O imóvel, antes ocupado 

pela Companhia Energé-

tica de Goiás e pela Secre-

taria de Educação, estava 

abandonado.

A operação Carnaval Se-

guro do Detran-DF, rea-

lizada entre sexta (21) e 

domingo (23), abordou 

945 motoristas em várias 

regiões do DF. Durante 

as ações, 92 condutores 

foram flagrados alcooliza-

dos, e cinco foram autua-

dos por tentativa de fuga. 

Ao todo, 820 testes de eti-

lômetro foram aplicados.

A Secretaria de Saúde de 

Mato Grosso, em parceria 

com o Ministério da Saúde, 

realizou uma oficina para 
ativar o Programa Mais 

Acesso a Especialistas. O 

objetivo é melhorar o aten-

dimento médico especiali-

zado no SUS, reduzir filas e 
otimizar a gestão dos ser-

viços, principalmente em 

áreas de difícil acesso.

A biblioteca do Centro de 

Ensino Médio 04 de Cei-

lândia (DF) passou por um 

projeto de revitalização, 

promovendo melhorias 

no espaço físico e na cura-

doria de livros. A ação in-

cluiu atividades culturais 

e artísticas para incentivar 

a leitura entre os alunos. O 

projeto também envolveu 

inclusão e acessibilidade.

O deputado Gugu Na-

der (Avante/GO) promo-

veu, ontem (24), uma 

audiência pública virtual 

para debater a situação 

da Ponte Affonso Pena, 

que liga Itumbiara (GO) 

a Araporã (MG). Tombada 

como patrimônio cultural, 

a estrutura apresenta ris-

cos à segurança.

Divulgação/Goiás Turismo

Novos municípios estão no calendário de competições

Goiás abre temporada de 
pesca esportiva 2025

DF lança cartilha de uso 
dos celulares por alunos

Por Thamiris de Azevedo

A Secretaria de Educação 
do Distrito Federal (SES-DF) 
disponibilizou, em seu site, o 
guia “Uso do Celular: Modo 
Aprendizagem”, para apoiar 
as unidades escolares na im-
plementação da lei federal nº 
15.100/2025, que proíbe o uso 
de aparelhos eletrônicos portá-
teis nas escolas.

O guia ressalta a diferença 
entre porte e uso, e que os alu-

nos não estão vedados de por-
tar celulares, mas sim de usá-los 
durante as aulas. Além disso, 
também desmitificam que a 
proibição afasta o uso de tec-
nologias no sistema de aprendi-
zado, destacando que as escolas 
disponibilizarão de meio digi-
tal com objetivo pedagógico.

O documento também 
aconselha que as unidades de 
ensino adotem implementação 
de clubes escolares, projetos 
culturais, jogos cooperativos 

e espaços interativos, para que 
os estudantes encontrem ativi-
dades enriquecedoras nos mo-
mentos de lazer.

Em nota enviada ao Correio 
da Manhã, a Secretaria destaca 
a importância dos pais para er-
radicar o uso de celulares.

“A colaboração das famílias 
é essencial para a norma ser res-
peitada. Se os responsáveis não 
compreenderem a importância 
da medida e não reforçarem a 
disciplina em casa, a aplicação 

da lei na instituição educacio-
nal se torna mais complexa”.

Professor agredido
Na semana passada, foi con-

firmado um caso de agressão 
contra professor, em Planal-
tina. Ele estava numa parada 
de ônibus, próximo ao Centro 
Educacional Vale do Amanhe-
cer. Dois alunos bateram no 
homem, motivados pelo reco-
lhimento do celular de um es-
tudante que estava utilizando o 
aparelho durante a aula.

O Correio da Manhã con-
versou com a psicopedagoga 
Luciana Munford, que expli-
cou que, para os adolescentes, 
o mundo virtual é mais atrativo 
que o real, tornando-se quase 
uma obsessão. Já se estuda o 
fênomeno da Namofobia, que 
é o medo ou ansiedade de ficar 
sem o celular, o que gera com-
portamentos violentos entre os 
adolescentes.

“Estar longe do mundo vir-
tual, das novidades da internet, 
onde as mudanças ocorrem 
rapidamente, mexe com o ima-
ginário dos adolescentes. Acre-
dito que deveriam criar uma ro-
tina de entrega dos aparelhos ao 
chegar na escola, para não gerar 
risco ao professor”.

Documento elenca diretrizes a partir das restrições impostas
Pixabay

Cartilha explica como fica uso de celular na escola
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A Escola Estadual Antônio 
Ferreira Lima Neto, localizada 
na Zona Norte de Macapá, ini-
ciou o ano letivo de 2025 com 
1.300 alunos, em 36 turmas, do 
6º ano do ensino fundamental 
ao 3º ano do ensino médio.

A unidade agora é gerida 
de forma compartilhada entre 
a Secretaria de Educação e o 
Corpo de Bombeiros Militar.

A mudança ocorre após a 
parceria com a Polícia Militar, 
que foi substituída com o fim 
do Programa Nacional das Es-
colas Cívico-Militares.

O diretor, capitão Paulo 
Worrel, destaca que a gestão 
dos bombeiros reforça o siste-
ma disciplinar e contribui para 
o desenvolvimento pedagógico.

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) determinou que a União 
deverá restituir 50% dos gastos 
extraordinários de Roraima com 
a imigração venezuelana, especial-
mente nas áreas de saúde, educa-
ção, segurança e assistência social.

A decisão é um desdobra-
mento da Ação Cível Originá-
ria 3121, ajuizada em 2018 por 
Roraima, que busca o ressarci-
mento dos custos gerados pela 
crise migratória.

Apesar de a Corte já ter 
decidido em favor do Roraima 
em 2020, os valores ainda não 
foram pagos. O STF reforçou 
a urgência de uma metodologia 
para viabilizar a restituição, as-
segurando que o ressarcimento 
ocorra e sem atrasos.

O governo de Rondônia lan-
çou o Selo Social Rondoniense, 
instituído pela Lei 5.987, de 20/2, 
para reconhecer entidades públi-
cas e privadas que adotam práticas 
inovadoras na promoção e defesa 
dos direitos da população.

A certificação será concedi-
da pela Secretaria de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social 
(Seas) e abrange áreas como 
defesa dos direitos da mulher, 
empregabilidade, acessibilida-
de, segurança alimentar e apoio 
a pessoas em vulnerabilidade.

Com validade de um ano, 
o selo pode ser renovado e uti-
lizado em documentos, mate-
riais publicitários, destacando 
o compromisso das entidades 
com ações de impacto social.

Escola em 
Macapá inicia 
gestão com 
bombeiros

STF decide 
a favor do 
estado sobre 
imigração

Selo Social 
Rondoniense 
para empresas 
inovadoras

AMAPÁ RORAIMA RONDÔNIA 

O Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas lançou 
o primeiro edital de 2025, com 
7,6 mil vagas para cursos pre-
senciais de Qualificação Profis-
sional nas áreas de tecnologia, 
indústria, gastronomia, embe-
lezamento, entre outras.

As inscrições ocorrerão das 
7h de 26/2 até as 23h59 de 
27/2, através do site do Cen-
tro. É importante que os inte-
ressados leiam o edital para ve-
rificar o cronograma e demais 
informações.

A recomendação é realizar 
o cadastro antecipado no Por-
tal do Candidato, o que facilita 
a inscrição. O novo edital traz 
cursos alinhados às demandas 
do mercado de trabalho.

Cetam oferece 
7 mil vagas 
com cursos 
inéditos

AMAZONAS

PA: doação de sangue 
para 2,7 mil pessoas

A Fundação Centro de He-
moterapia e Hematologia do 
Pará (Hemopa) iniciou no sá-
bado (22) uma campanha para 
reforçar os estoques de sangue 
antes do Carnaval.

A ação, que segue até 28 de 
fevereiro, já coletou 682 bol-
sas de sangue no primeiro dia, 
beneficiando potencialmente 
mais de 2.700 pessoas em todo 
o Pará. Cada bolsa pode aten-
der até quatro pacientes, garan-
tindo suprimento para hospi-
tais públicos e privados. 

A campanha, chamada 
“Doe Sangue e Faça a Festa da 
Vida”, ocorre em Belém e no in-
terior do estado.

Na capital, 389 pessoas 
compareceram à sede do He-
mopa, resultando na coleta de 
314 bolsas.  Em Capanema, 82 
doadores contribuíram com 75 
bolsas, enquanto em Cumaru 
do Norte, 96 pessoas doaram, 
totalizando 81 bolsas coletadas.

Já em Parauapebas, 239 
doações foram registradas, com 
212 bolsas coletadas.

O objetivo é garantir es-
toques suficientes durante o 
feriado, quando as doações cos-
tumam cair devido a viagens e 
festas. A iniciativa inclui ativi-
dades culturais, como apresen-
tações musicais e oficinas de 
customização de camisas, além 
de brindes e serviços de saúde 
para os doadores.

A campanha conta com o 
apoio de instituições como o 
SENAC e a Esamaz, além de 
clubes de futebol como Paysan-
du e Tuna Luso, que incenti-
vam torcedores a participarem.

A expectativa é aumentar o 
número de doações diárias em 
300, garantindo cerca de 1.200 
transfusões durante o período.

A ação também se estende 
ao interior do estado, com uni-
dades móveis e hemocentros re-
gionais mobilizados para aten-
der a demanda. 

A iniciativa visa não apenas 
suprir a demanda imediata, mas 
também conscientizar a popu-
lação sobre a importância da 
doação regular.

TO: polícia recupera 
cabeças de gado

A Polícia Civil do Tocan-
tins, em colaboração com a 
Polícia Militar, recuperou 28 
cabeças de gado furtadas de 
uma fazenda em Pindorama do 
Tocantins, conforme divulgado 
pela Secretaria de Comunica-
ção estadual (Secom-TO).

As ações ocorreram ao lon-
go da semana, resultando tam-
bém na prisão de dois homens 
suspeitos de integrar uma asso-
ciação criminosa especializada 
em furtos de gado.

Após o crime, as investiga-
ções permitiram localizar 19 

animais em uma propriedade 
na zona rural de Santa Rita.

Posteriormente, mais nove 
cabeças de gado foram encon-
tradas, sendo cinco em outra 
propriedade em Santa Rita do 
Tocantins e quatro em Dueré.

Ainda segundo a Secom-
-TO, os suspeitos foram detidos 
e encaminhados às autoridades 
competentes para os procedi-
mentos legais.

A operação destaca a eficá-
cia da cooperação entre as for-
ças de segurança na repressão 
ao furto de gado na região.

SSP/Governo do Tocantins

Ação conjunta localiza animais em propriedades rurais
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A Secretaria de Meio Am-

biente e Sustentabilidade 

do Pará (Semas) concluiu 

a primeira fase do proje-

to de monitoramento da 

qualidade da água, que 

prevê a criação da maior 

rede de análise hídrica da 

Amazônia. 

As coletas foram reali-

zadas em rios da Região 

Metropolitana de Belém, 

incluindo Guamá, Ma-

guari, Caraparu, Benfica e 
Mocajatuba, além de iga-

rapés e mananciais locais.

No sudeste do estado, 

os trabalhos ocorreram 

nos rios Itacaíunas e Pa-

rauapebas. O projeto, exe-

cutado em parceria com o 

Instituto Evandro Chagas 

e a Universidade Federal 

do Pará, busca fornecer 

dados para a formulação 

de políticas públicas vol-

tadas à preservação dos 

recursos hídricos.

A iniciativa está dividi-

da em três etapas, incluin-

do a caracterização dos 

corpos d’água, o levanta-

mento sobre poluição e a 

análise da capacidade de 

recuperação natural dos 

rios. Estão previstas 3,4 

mil coletas em 95 pontos, 

com 680 amostras anuais.

O governo do Acre convo-

cou novos professores para 

a Educação Especial. O edi-

tal saiu no Diário Oficial de 
segunda (24), chama can-

didatos aprovados no pro-

cesso seletivo para entrega 

de documentos e assinatu-

ra de contrato. Entre os con-

vocados, estão professores-

-intérpretes de Libras para 

atuação em Rio Branco.

A prefeitura de Boa Vista 

(RR) investe na arborização 

urbana sustentável, com a 

produção de 115 mil mudas 

no Horto Municipal nos úl-

timos quatro anos. As plan-

tas são destinadas ao plan-

tio em espaços públicos e 

doação aos moradores, ga-

rantindo segurança, equilí-

brio ambiental e prevenção 

de danos à cidade.

O governo do Amapá pro-

moveu, no domingo (23), 

reunião em Porto Grande 

com órgãos estaduais e 

municipais para atualizar 

as ações sobre o impacto 

ambiental no Rio Cupixi. 

Na ocasião, foram alinha-

das estratégias para mi-

nimizar danos e garantir 

suporte à população afe-

tada pela contaminação.

O governo do Tocantins 

anunciou uma operação 

de segurança integrada 

durante o Carnaval, de 28 

de fevereiro a 4 de março. A 

operação contará com 465 

policiais civis, 600 militares 

e 117 bombeiros em todos 

os 139 municípios, com o 

objetivo de garantir a segu-

rança nas festividades.

As inscrições para a espe-

cialização em Engenharia 

de Climatização da Univer-

sidade do Estado do Ama-

zonas foram prorrogadas 

até 14/3. São 45 vagas para 

profissionais de engenha-

ria, arquitetura e afins. As 
aulas serão presenciais na 

Escola Superior de Tecnolo-

gia, em Manaus.

O prefeito de Rio Branco, 

Tião Bocalom (PL), se reu-

niu ontem (24) com o se-

nador Márcio Bittar (União) 

e o deputado federal José 

Adriano (PP) para tratar 

de investimentos. Foram 

discutidos projetos em an-

damento, como o viaduto 

da ABB e o novo Mercado 

Elias Mansour.

A prefeitura de Porto Velho 

(RO) entregou, na sexta-fei-

ra (21), o primeiro ônibus 

adaptado do estado para 

pessoas com Transtorno 

do Espectro Autista (TEA) 

e seus acompanhantes. 

O veículo, com transporte 

gratuito, oferece acessibi-

lidade, incluindo elevador, 

ar-condicionado, abafado-

res de som e Wi-Fi. 

O Instituto de Desenvolvi-

mento Florestal e da Bio-

diversidade (Ideflor-Bio) 
do Pará inaugurou, no sá-

bado (22), o viveiro da Usi-

na da Paz de Marabá (PA), 

com capacidade para 

600 mudas. Além disso, 

na ocasião, Ideflor ainda 
doou à população cerca 

de 500 mudas florestais e 
frutíferas. 

O governo de Rondônia 

realizará uma ação itine-

rante nos dias 26/2 e 27/2, 

em Guajará-Mirim, para 

renegociação de dívidas. O 

atendimento ocorrerá das 

8h30 às 16h, na Câmara de 

Vereadores. Além do Pro-

con, o evento contará com 

serviços do Sistema Na-

cional de Emprego, como 

emissão de documentos.

O governo do Acre divul-

gou o resultado final das 
primeiras fases do con-

curso para agente de Polí-

cia Penal e convocou can-

didatos para matrícula 

no Curso de Formação. O 

prazo vai até 7/3, na Dire-

toria de Ensino do Institu-

to de Administração Peni-

tenciária, em Rio Branco.

Izabela Nascimento/Ascom Semas

Primeira etapa foi concluída com coletas em Belém

Pará expande monitoramento 
da água na Amazônia

AM: Barco Hospital atende 
mais de 1,4 mil ribeirinhos

O Barco Hospital São João 
XXIII realizou mais de 1,4 mil 
atendimentos na comunidade 
Vila do Jacaré, zona rural de 
Manacapuru, entre sexta-feira 
e sábado (22 e 23/02), con-
forme divulgado pela Agência 
Amazonas, o portal de notícias 
do estado.

A ação é fruto da parceria 
entre o governo do Amazonas e 
a Associação e Fraternidade Lar 
São Francisco de Assis na Pro-
vidência de Deus. 

Segundo a Agência, os aten-
dimentos seguem até quinta-
-feira (27/02).

A localidade só é acessível 
por via fluvial, com um desloca-
mento de quatro horas de barco 
ou 40 minutos de lancha desde 
a sede do município.

Ainda de acordo com a 
Agência, a iniciativa tem como 
objetivo principal atender po-
pulações em situação de vulne-
rabilidade, oferecendo consul-
tas especializadas e exames.

Logo nos primeiros dois 
dias, foram registrados 374 
atendimentos médicos e 142 
odontológicos. 

A equipe também realizou 
25 procedimentos cirúrgicos e 
551 exames, incluindo ultras-
sonografias, raios X, mamo-

grafias, exames laboratoriais e 
eletrocardiogramas. 

Além disso, foram distri-
buídos aos ribeirinhos 317 me-
dicamentos. Os atendimentos 
começam às 7h da manhã, com 
a equipe de enfermagem.

A unidade móvel oferece 
serviços em clínica geral, geria-
tria, cirurgia geral e digestiva, 
pediatria, odontologia, aneste-
siologia e radiologia.

Manacapuru é o quarto mu-
nicípio a receber o Barco Hos-

pital São João XXIII. Antes, a 
unidade percorreu Iranduba, 
Manaquiri e Novo Airão.

Para acessar os serviços ofe-
recidos, os moradores devem 
comparecer ao local portando 
o cartão do Sistema Único de 
Saúde (SUS) e um documento 
de identificação.

A próxima etapa será reali-
zada nos municípios de Anori e 
Codajás, pertencentes à região 
de saúde das calhas dos rios Ne-
gro e Solimões.

A unidade é mantida por 
um convênio com o governo do 
Amazonas e a Associação e Fra-
ternidade Lar São Francisco de 
Assis na Providência de Deus.

A embarcação foi construí-
da com recursos do Ministério 
Público do Trabalho da 11ª Re-
gião, provenientes de proces-
sos judiciais. O barco também 
recebeu apoio da Missão Cen-
tral Franciscana da Alemanha e 
doações de empresas nacionais 
e internacionais.

Expedição leva serviços médicos e odontológicos a moradores
Divulgação/Associação e Fraternidade Lar São Francisco de Assis

O barco levou serviços médicos à comunidade que é acessível somente por vias fluviais
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O Hemoce participa de 
mais uma edição do Renascer, 
com posto de coleta no Giná-
sio Paulo Sarasate, em Fortale-
za, de 2 a 4 de março, das 9h às 
17h. Voluntários poderão doar 
sangue e se cadastrar como 
doadores de medula óssea. Des-
de 2003, a parceria com a Co-
munidade Shalom resultou em 
4.822 bolsas coletadas. A ação 
também ocorre em Quixadá, 
dia 3, no Colégio Virgílio Tá-
vora, e em Juazeiro do Norte, 
dia 4, na E.E.M.T.I Alaíde Sil-
va Santos. Para se candidatar à 
doação de sangue, é preciso es-
tar saudável, bem alimentado, 
pesar acima de 50 kg, ter entre 
16 e 69 anos e apresentar um 
documento.

O Programa Minha Casa 
Minha Vida Rural Bahia trans-
forma a vida de comunidades 
rurais, quilombolas e indígenas. 
Desde 2015, já entregou 3.200 
moradias, substituindo casas 
precárias por estruturas segu-
ras. Em Entre Rios, 20 famílias 
quilombolas foram beneficia-
das. Em Simões Filho, 144 uni-
dades serão construídas. O pro-
grama também atenderá 206 
famílias indígenas e prevê 791 
novas moradias para quilom-
bolas. A Ação é executada pela 
CAR, em parceria com órgãos 
estaduais e federais, garantindo 
moradia digna para milhares de 
baianos. O Programa Minha 
Casa Minha Vida Rural Bahia 
é executado pela CAR.

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Piauí agora fi-
gura no ranking de assiduidade 
na atualização do Registro Na-
cional de Estatística e Sinistros 
de Trânsito, ferramenta crucial 
para a melhoria das políticas 
públicas de segurança viária 
no Brasil. Integrado a sistemas 
como o Renavam, Renach e Re-
nainf, o banco de dados oferece 
um panorama detalhado sobre 
sinistros e estatísticas de trân-
sito. A diretora-geral, Luana 
Barradas, destaca que o Piauí 
está entre os 15 estados com 
atualização regular, refletindo 
o compromisso do Detran e do 
Governo na redução de aciden-
tes, especialmente com o Pacto 
pela Redução de Acidentes.

Hemocentro 
recebe 
doações em 
evento católico

Governo 
garante 
moradia a 3 
mil famílias

Detran se 
destaca em 
ranking de 
transparência

CEARÁ BAHIA PIAUÍ

O Hospital da Mulher de 
Alagoas, vinculado à Secretaria 
de Estado da Saúde, realizou, 
neste fim de semana, a terceira 
captação de órgãos para trans-
plantes. A doação foi possível 
graças à família de uma pacien-
te jovem de 19 anos, que teve 
morte encefálica confirmada. 
O procedimento contou com 
o apoio da Central de Trans-
plantes de Alagoas e da Orga-
nização de Procura de Órgãos, 
com a captação de rins, fígado 
e córneas. A diretora geral do 
hospital, Yarin Rocha, agrade-
ceu à família pela generosidade 
em meio à dor. A Central de 
Transplantes de Alagoas infor-
mou que 529 pessoas aguardam 
por transplante.

Hospital da 
Mulher realiza 
captação 
de órgãos

ALAGOAS

Caravana ‘Viva Sergipe’ 
promove turismo

Mais de 200 profissionais 
da área de turismo do Nordeste 
foram capacitados sobre o “des-
tino Sergipe”. A caravana, com-
posta pela Secretaria de Estado 
do Turismo (Setur), pela Asso-
ciação Brasileira da Indústria de 
Hotéis de Sergipe (ABIH/SE) 
e por representantes do trade 
turístico local, percorreu as ci-
dades de Arapiraca e Maceió, 
em Alagoas, e Caruaru e Recife, 
em Pernambuco.

O objetivo foi promover os 
principais atrativos naturais, 
culturais e gastronômicos de 
Sergipe por meio de blitzes e 
capacitações.

Essa ação faz parte do Pro-
jeto ‘Viva Sergipe’ 2025, uma 
das maiores iniciativas de capa-
citação turística da história do 
estado, com foco na divulgação 
e promoção de Sergipe como 
destino turístico. 

A estratégia visa fortalecer o 
turismo sergipano e ampliar o 
fluxo de turistas para o estado, 
com o objetivo de consolidar 
Sergipe como um destino com-

petitivo no Nordeste.
Durante as capacitações, os 

profissionais do setor tiveram a 
oportunidade de conhecer de-
talhes sobre os atrativos turís-
ticos sergipanos, com ênfase no 
turismo de sol e praia, cultura e 
gastronomia. Os festejos juni-
nos de Sergipe, que acontece-
rão durante 60 dias no ‘País do 
Forró’, foram um dos grandes 
destaques, com ênfase no Ar-
raiá do Povo e na Vila do Forró, 
na Orla da Atalaia, em Aracaju. 
Para dar um aperitivo do que 
será a festa, a caravana contou 
com a animação do trio pé de 
serra “Os Três Muleques”.

O secretário de Estado do 
Turismo, Marcos Franco, desta-
cou a importância dessas ações 
para dar visibilidade a Sergipe, 
que já figura como destino de 
destaque nas prateleiras das 
principais operadoras de turis-
mo do Brasil.

Em Pernambuco, o agente 
de viagens Ernandes Green, da 
BTW Viagens de Caruaru, elo-
giou a ação.

Teresina com ações de 
empreendedorismo

Teresina receberá um pla-
no de ações para fortalecer 
microempreendedores urba-
nos e rurais, oferecendo cré-
dito orientado, capacitação e 
incentivo ao empreendedoris-
mo. A iniciativa visa fomentar 
negócios e gerar mais empre-
go e renda na região nordes-
tina, e foi discutida na última 
segunda-feira (24), no Palácio 
da Cidade.

A reunião foi conduzida 
pelo prefeito Silvio Mendes e 
contou com a participação do 
vice-prefeito Jeová Alencar, 

do superintendente do Banco 
do Nordeste (BNB) no Piauí, 
Francisco Lopes, do chefe-ge-
ral da Embrapa Meio Norte, 
Anísio Ferreira Lima Neto, 
e dos secretários da Semdec, 
Semplan, Sejuv, além do supe-
rintendente executivo da SDR.

A parceria entre a Prefeitura 
de Teresina e o BNB prevê um 
estudo inicial para identificar as 
demandas do mercado local. 

Após isso, serão realizadas 
capacitações para qualificar os 
interessados, culminando na 
liberação do crédito orientado.

Ascom/PI

Capacitações para o setor estão em pauta

CORREIO NORDESTE
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Hoje (25), das 17h às 21h, o 
Museu de Arte da Bahia 
(MAB) recebe o projeto 
Baile da Eterna Juventu-
de, evento que celebra a 
arte, a sustentabilidade e 
o protagonismo de mu-
lheres idosas. 

O baile será promovi-
do pelo MAB, o Bloco “Os 
Mascarados” e o Grupo 
Eterna Juventude, funda-
do há 25 anos pelo artista 
plástico Joaquim de Assis, 
com o objetivo de fortale-
cer a autoestima das mu-
lheres na melhor idade.

Pola Ribeiro, diretor do 
Museu de Arte da Bahia, 

afirma que o baile será 
um momento de celebra-
ção e alegria para todos. 
“Será uma oportunidade 
de vivenciar o Carnaval 
de forma mais tradicional, 
alegre e cheia de signifi-
cado, resgatando memó-
rias e espalhando felicida-
de”, destaca o diretor. 

O projeto, que come-
çou com atividades de 
reciclagem e cultura sus-
tentável na região, cres-
ceu e, além de um grupo, 
o Eterna Juventude se 
tornou um bloco de Car-
naval e uma espécie de 
escola de samba.

O governador da Bahia, 
Jerônimo Rodrigues, 
anunciou que não have-
rá aumento na tarifa para 
metrô e ônibus da região 
metropolitana. O Governo 
do Estado assumirá o cus-
to do transporte, evitando 
que o trabalhador pague 
até R$ 11. A medida pro-
posta, vai impactar em R$ 
70 milhões ao ano.

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) desembarcou 
no Aeroporto Internacio-
nal do Recife na última 
segunda-feira (24) para 
cumprir agenda na capi-
tal pernambucana e nos 
municípios de Carpina e 
Vitória de Santo Antão. O 
primeiro ponto de encon-
tro com apoiadores foi na 
Padaria Boa Viagem.

O Governo do Maranhão, 
por meio da Agência Esta-
dual de Mobilidade Urba-
na e Serviços Públicos, ga-
rantirá transporte gratuito 
durante o Carnaval, de 28 
de fevereiro a 4 de março. 
Além da gratuidade, os ho-
rários dos ônibus serão es-
tendidos até 2h da manhã, 
oferecendo mais seguran-
ça aos foliões.

O Governo de Alagoas, 
por meio da Secdef e Se-
tur, lança hoje (25), o curso 
profissionalizante: Turis-
mo+Inclusivo, no Centro 
Cultural Ruth Cardoso, 
em Maceió. A ação visa 
capacitar o trade turísti-
co para atender diversos 
públicos com qualidade e 
segurança. 

A Secretaria das Mulheres 
do Ceará marcou presen-
ça em eventos carnava-
lescos, reforçando o apoio. 
No Bloco dos Sujos, em 
Sobral, e no Bloquinho da 
Juventude, em Quixadá, 
houve atendimento espe-
cializado e distribuição de 
materiais educativos so-
bre combate à violência.

A Secretaria de Saúde do 
Piauí realizou, em Lagoa 
do Piauí, ação de referen-
ciamento para o app Piauí 
Primeira Infância, voltado 
a crianças de 0 a 6 anos. O 
município, piloto do pro-
jeto, recebeu atendimen-
to oftalmológico com exa-
mes, integrando saúde, 
educação e assistência.

A semana começa com 
oportunidades de empre-
go que estão sendo divul-
gadas pela Secretaria do 
Estado de Trabalho, Em-
prego e Qualificação atra-
vés do Sine Alagoas. Estão 
sendo oferecidas 478 va-
gas com carteira assinada 
em 45 cargos diferentes. 
Para quem é PCD, tem 
103 vagas disponíveis.

A segunda edição do Prê-
mio Inovação das Águas 
Potiguares ocorrerá du-
rante a Semana da Água 
2025, promovida pelo 
Governo do RN. O prê-
mio reconhece iniciativas 
que se destacam pela se-
gurança hídrica, gestão 
sustentável da água e so-
luções inovadoras. Inscri-
ções até 15/03.

Em Sergipe, cerca de 1,3 
mil contribuintes serão 
notificados a partir desta 
semana pela Secretaria 
da Fazenda. O cruzamen-
to de dados revelou diver-
gências entre os valores 
declarados de recebimen-
tos por meios de paga-
mento e os documentos 
de saída de mercadorias 
de empresas. 

O Centro Administrativo 
Estadual, em Jaguari-
be, Maceió, completa 50 
anos em 28 de fevereiro. 
Para comemorar, o Go-
verno do Estado realiza 
um evento com café da 
manhã, apresentações 
culturais, sorteios de brin-
des, serviços de beleza, 
testes rápidos e vacinas.

Ascom/Ipac

O baile vai ser promovido pelo Museu de Arte da Bahia

Baile da Eterna Juventude 
resgata tradição na Bahia

Natal ganha cinema público 
para acesso popular à cultura

O audiovisual potiguar ce-
lebra um marco histórico com 
a criação de um cinema de rua 
público, destinado à exibição 
de produções locais e obras de 
arte, com acesso democratizado 
à população.

A governadora do Rio 
Grande do Norte, Fátima Be-
zerra assinou o decreto de de-
sapropriação do imóvel onde 
funcionou o tradicional Cine 
Panorama, localizado no bair-
ro das Rocas, um dos cinemas 

mais emblemáticos em Natal. 
A cerimônia de assinatura, 

que contou com a presença de 
produtores audiovisuais, repre-
sentantes da comunidade local 
e autoridades, também formali-
zou o processo de tombamento 
do prédio, que preserva a me-
mória de décadas de história.

A desapropriação e a res-
tauração do espaço serão reali-
zadas com recursos provenien-
tes da Política Nacional Aldir 
Blanc (PNAB).

Espaço audiovisual
A governadora Fátima Be-

zerra destacou a importância 
do ato para a cultura e o au-
diovisual potiguar. “As únicas 
capitais que não dispunham de 
um cinema público no Brasil 
eram Natal e Campo Grande. 
Agora, com a desapropriação 
do Cine Panorama, Natal sai 
dessa estatística e ganha um ci-
nema público, fortalecendo a 
cultura e promovendo o audio-
visual local, além de ampliar o 

acesso ao cinema nacional. 
Este cinema beneficiará os 

bairros das Rocas e Ribeira, in-
tegrando um corredor cultural 
que já inclui o Teatro Alberto 
Maranhão, a Rampa, o IFRN e 
o Forte dos Reis Magos”, come-
morou a governadora.

A secretária de Cultura da 
região, Mary Land Brito, re-
forçou a relevância histórica 
e social do Cine Panorama, 
mencionando que o espaço será 
fundamental para a exibição de 
filmes potiguares. “Esse é um 
momento importante para o 
Rio Grande do Norte e para a 
comunidade das Rocas. 

O Cine Panorama será um 
local crucial para o setor au-
diovisual, permitindo exibir 
obras locais e de circulação na-
cional que, muitas vezes, não 
encontram espaço prolonga-
dos nos cinemas comerciais”, 
afirmou a secretária.

Reivindicação do Setor
A criação do cinema de 

rua é uma antiga reivindicação 
do setor cultural do estado, 
que lutava por um espaço que 
proporcionasse visibilidade às 
produções locais e ampliasse o 
acesso a filmes que não entram 
no circuito comercial. 

Estado assina desapropriação e tombamento do Cine Panorama
Carmem Felix

Na solenidade, foi assinado o processo de tombamento do prédio
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Por Dra. Celeste Leite dos 

Santos e Dra. Luciana 

Sabbatine Neves*

As recentes sanções im-
postas pelos Estados Unidos 
da América (EUA) ao Tri-
bunal Penal Internacional 
(TPI), que tem a prerroga-
tiva de processar acusados de 
crimes contra a humanidade, 
ampliaram as tensões entre a 
potência mundial e a Corte 
criminal.

Importante voltar ao 
tempo e lembrar que os Es-
tados Unidos se retiraram 
do TPI na gestão do então 
presidente George W. Bush 
(2001/2009). Na época, o 
republicano promulgou uma 
lei que proíbe a cooperação 
daquele país com o Tribunal 
Penal e concede poder ao che-
fe do Executivo Nacional - in-
clusive, para utilizar todos os 
meios necessários que impe-
çam que seus cidadãos sejam 
julgados pela Corte criminal.

Desde então, a relação 
com o Tribunal em tela os-
cila. A gestão do democrata 
Barack Obama (2009/2017) 
retomou a cooperação. Po-
rém, a hostilidade retornou 
no primeiro mandato de Do-
nald Trump (2017/2021), 
do Partido Republicano, que, 
de volta ao poder, em 2025, 
para uma nova gestão, mira 
suas baterias e a bandeira 
dos Estados Unidos contra a 
Corte mundial.

Estabelecido em 1998, na 
Conferência de Roma, e em 
vigor desde 2002, o TPI é o 
primeiro Tribunal permanen-
te com jurisdição para proces-
sar pessoas por crimes contra 
a humanidade, delitos de 
guerra, e genocídios - só para 
citar algumas possibilidades. 
Trata-se de uma instituição 
independente, de substancial 
importância na luta contra a 
impunidade e na busca por 
Justiça por parte de vítimas 
que tiveram de forma grave 
violados os seus direitos.

Desde sua criação, o órgão 
se vê diante de desafios, como 
a falta de cooperação de algu-
mas nações, a dificuldade em 
garantir a execução de suas de-
cisões e a necessidade de am-
pliar sua representatividade. 
Enfrenta, ainda, a resistência 
de algumas nações, como é o 
caso dos Estados Unidos, que, 
agora, adotam medidas coer-
citivas contra a instituição.

A comunidade internacio-
nal expressou sua inquietação 
diante da escalada de Trump 

contra a Corte. Uma declara-
ção conjunta, chancelada por 
79 países, incluindo Alema-
nha, Canadá, Reino Unido 
e França, alertou que “as san-
ções aumentam o risco de im-
punidade para os crimes mais 
graves e ameaçam minar o 
Estado de Direito internacio-
nal”. Líderes da União Euro-
peia (UE) também criticaram 
as ações dos Estados Unidos e 
defenderam o TPI.

As sanções à esta Corte 
são um alerta sobre os riscos 
do abandono do multilatera-
lismo e as limitações do cam-
po de ação e da influência do 
Direito Internacional num 
momento em que a coope-
ração global é essencial. E, 
mais: ameaçam a indepen-
dência e a eficácia das ações 
do Tribunal e podem desen-
corajar futuras investigações, 
criar um ambiente de impu-
nidade para perpetradores 
de crimes, além de compro-
meter a segurança de vítimas 
e de testemunhas. 

A solução para este cenário 
complexo - de um lado, o Tri-
bunal Penal e seus desafios, e, 
de outro, as investidas contrá-
rias e extremistas por parte do 
governo Trump — não passa 
por sanções e intimidação, 
mas, sim, por diálogo e por 
reformas institucionais, mas, 
sobretudo, por entendimento 
entre as nações. A luta por Jus-
tiça, afinal, não pode ser trava-
da de forma isolada - ela exige 
solidariedade, engajamento e 
um compromisso inabalável 
e genuíno com os princípios 
do Direito Internacional e da 
dignidade humana.

*Dra. Celeste Leite 
dos Santos é presidente 

do Instituto Brasileiro de 
Atenção Integral à Vítima 
(Pró-Vítima); promotora 

de Justiça em Último Grau 
do Colégio Recursal do 

Ministério Público (MP) 
de São Paulo; doutora 

em Direito Civil; mestre 
em Direito Penal; e 

idealizadora do Estatuto da 
Vítima.

*Dra. Luciana Sabbatine 
Neves é advogada; 

doutoranda em Direito 
Público; mestre em Direitos 

Humanos; coordenadora-
geral do Projeto Humanitas 
- Ordem dos Advogados do 

Brasil (OAB) Guarulhos-
SP; e embaixadora e 

conselheira do Instituto 
Pró-Vítima.
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As sanções são um alerta ao Direito Internacional 

O conflito entre 
Trump e o Tribunal 
Penal Internacional 
que põe em xeque a 
punição para crimes 
contra a humanidade

Governo do Ceará 
distribui 100 mil 

peixes em Icó

Os reservatórios de Icó 
estão recebendo 250 mil ale-
vinos por meio do programa 
Peixamento, uma iniciativa 
do Governo do Ceará que 
busca fortalecer a pesca ar-
tesanal e garantir segurança 
alimentar para as comunida-
des locais. 

Na última segunda foram 
entregues 100 mil alevinos no 
Açude Lima Campos, benefi-
ciando diretamente os pesca-
dores da região.

O investimento do Estado 
no Peixamento já soma mais 
de R$ 11 milhões entre 2023 
e 2025. A meta para este ano 
é atender os 184 municípios 
cearenses, com a distribuição 
de 17 milhões de alevinos até 
agosto. “Soltamos 100 mil 
alevinos para que, em pouco 
tempo, os pescadores tenham 
o que pescar. Ainda temos 
mais 150 mil para os açudes 
de Icó”, destacou Oriel Filho, 
secretário da Pesca e Aquicul-
tura do Ceará.

Antônio Muniz, 75 anos, 
presidente da Colônia de 
Pescadores de Lima Cam-
pos, conhece de perto os 
desafios da profissão. Nas-
cido em Apodi (RN), ele 
chegou a Icó em 1968, fixou 
residência e viu o cenário da 
pesca se transformar. “Todo 
mundo aqui vive disso, pes-
cando. Recentemente, muita 

coisa melhorou. Com o Pei-
xamento, nunca mais faltou 
peixe. Nossa colônia foi fun-
dada em 1995 e completa 30 
anos neste ano. Antes, não 
recebíamos nenhum anzol. 
Agora, já tivemos entrega de 
canoas, linhas e outros ma-
teriais para os pescadores”, 
ressaltou.

O programa do Governo 
do Estado, coordenado pela 
Secretaria da Pesca e Aqui-
cultura, tem o objetivo de 
repovoar rios, lagos, represas 
e açudes com espécies de pei-
xes nativas ou adaptadas ao 
ecossistema local. Além de ga-
rantir a manutenção da ativi-
dade pesqueira, o Peixamento 
contribui para a segurança 
alimentar e geração de renda 
para milhares de famílias cea-
renses.

Casados e atuando na 
pesca há anos, Flávia Vicen-
te, 40, e José Barbosa, 45, 
reforçam a importância do 
reservatório para a comuni-
dade. “Quando o açude está 
cheio, conseguimos pescar 
o suficiente para sustentar 
nossa família e ainda vender. 
Quando está seco, precisa-
mos encontrar outra forma 
de renda. Graças a Deus por 
essa chuva e pelo Peixamen-
to”, comemorou Flávia.

O pescado obtido pelos 
trabalhadores não apenas 
abastece as famílias locais, 
mas também é comercializado 
para programas institucionais, 
como a Companhia Nacional 
de Abastecimento (CONAB) 
e o Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (PNAE), 
garantindo refeições ricas em 

proteínas para crianças da 
rede pública de ensino.

Adão Ribeiro, 58, em-
preendedor da região, vê o 
impacto da pesca também no 
turismo. Nascido às margens 
do Açude Lima Campos, ele 
hoje é dono de um complexo 
de lazer que atrai moradores e 
visitantes. “Isso aqui fica lota-
do no fim de semana. O açude 
é nossa fonte de renda, e esse 
apoio do Governo é essencial 
para todos nós”, pontuou.

Além do Peixamento, a Se-
cretaria da Pesca e Aquicultu-
ra desenvolve outros projetos 
voltados à melhoria das con-
dições dos trabalhadores do 
setor na região. Um deles é o 
FortPesca, que distribui kits 
do projeto de Fortalecimento 
da Renda e forma de Trabalho 
para a Pesca Artesanal. 

A meta é 
contemplar 
os 184 
municípios 
do estado 
em 2025

Helene Santos - Casa Civil

 Mais de 17 milhões de alevinos serão distribuídos até agosto
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A Agência de Transporte 
do Estado de São Paulo (Ar-
tesp) preparou uma série de 
mensagens educativas para os 
Painéis de Mensagens Variá-
veis (PMVs) nas rodovias con-
cedidas durante o Carnaval 
2025 e a semana anterior ao fe-
riado. As campanhas abordam 
três temas essenciais: doação 
de sangue, combate à violência 
contra a mulher e segurança 
nas rodovias. 

Essa ação é realizada em 
parceria com a Fundação Pró-
-Sangue, Detran-SP e Secreta-
ria de Políticas para a Mulher. 
As mensagens serão exibidas 
de forma intercalada, garantin-
do equilíbrio entre os temas e 
maior visibilidade.

O vice-governador do Es-
tado, Ricardo Ferraço, partici-
pou, na segunda-feira (24), da 
solenidade de entrega de má-
quinas e equipamentos agríco-
las, que somam mais de R$ 13,7 
milhões em investimentos. A 
iniciativa visa fortalecer a agri-
cultura familiar e impulsionar 
o desenvolvimento rural em 30 
municípios capixabas. Entre os 
equipamentos entregues, desta-
cam-se 20 caminhões (incluin-
do modelos baú isotérmico, 
carroceria baú e carroceria de 
madeira), dois caminhões pipa 
com capacidade para 7.000 li-
tros cada, além de caminhões 
toco e truck caçamba basculan-
te, duas escavadeiras hidráuli-
cas e cinco motoniveladoras.

Agricultores familiares 
de 817 municípios atendidos 
pela Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural, 
vinculada à Secretaria de Es-
tado de Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento, estão sendo 
beneficiados pelo Programa 
Nacional de Alimentação Es-
colar. A iniciativa garante que 
legumes frescos, filé de tilápia, 
iogurte e diversas frutas che-
guem aos pratos de cerca de 
2 milhões de alunos da rede 
pública de ensino. De 2021 a 
2023, o Governo do Estado in-
vestiu cerca de meio bilhão de 
reais em compras de pequenos 
agricultores familiares locais, 
beneficiando mais de 15 mil 
produtores rurais. 

Estado reforça 
campanhas 
de doação no 
carnaval

Governo do 
Estado entrega 
máquinas e 
equipamentos

Agricultura 
familiar ganha 
força com 
investimentos

SÃO PAULO ESPIRITO SANTO MINAS GERAIS

O Governo do Estado, por 
meio das secretarias de Turis-
mo, Cultura e Economia Cria-
tiva e da Companhia Estadual 
de Turismo do Rio de Janeiro 
(TurisRio), confirmou o apoio 
ao show da cantora Lady Gaga 
na Praia de Copacabana, no dia 
3 de maio. A TurisRio estima 
que o evento pode aumentar 
em até 30% o número de tu-
ristas no estado em 2025. “O 
Rio de Janeiro é um ícone pop 
da cultura mundial e estamos 
animados em proporcionar 
mais um show histórico para 
a população, além de atrair 
novos turistas para conhecer a 
diversidade de opções do nosso 
estado”, afirma o governador 
Cláudio Castro.

Governo apoia 
show de Lady 
Gaga em 
Copacabana

RIO DE JANEIRO

RJ, Minas e Fla 
pela segurança 
de torcedores

O governador Cláudio Cas-
tro esteve, nesta segunda-feira 
(24), com o governador de Mi-
nas Gerais, Romeu Zema, e o 
presidente do Flamengo, Luiz 
Eduardo Baptista, para proto-
colar um acordo entre os dois 
estados e o Clube de Regatas 
do Flamengo com a finalidade 
de proporcionar segurança aos 
torcedores de futebol nos está-
dios. O movimento vai contar 
com as polícias militares do 
Rio e Minas, que vão receber 
treinamento específico, como 
também a participação dos 
clubes de futebol e outras enti-
dades públicas que atuam nos 
dias de jogos.

“Esta iniciativa é muito 
importante para o mundo do 
futebol. Vamos cuidar dos tor-
cedores que saem daqui para ir 
a Minas assistir seu time jogar 
e, também, vamos ter o mes-
mo cuidado com os torcedores 

que chegam aqui no nosso Es-
tado. Por isso, é fundamental 
essa sinergia entre as polícias, 
clubes e setores públicos’, disse 
Cláudio Castro.

O presidente do Flamengo, 
Luiz Eduardo Baptista, des-
tacou a importância dos dois 
Estados em se associarem ao 
Flamengo para proporcionar 
segurança aos torcedores que 
circulam entre Rio e Minas 
para prestigiar seus clubes do 
coração.

“Esta ação irá fazer com que 
a experiência nos estádios seja 
ótima para todos os presentes e 
irá garantir a festa que é o nosso 
futebol”, ressaltou Bap.

O governador de Minas 
Gerais, Romeu Zema, celebrou 
o acordo entre o Flamengo e 
o Rio de Janeiro, além de falar 
sobre a dedicação que terá para 
que os torcedores sejam bem-
-recebidos no seu estado.

“Não mediremos esforços 
para que todos que forem assis-
tir aos jogos em Belo Horizonte 
não sejam vítimas de qualquer 
tipo de violência. Queremos 
ganhar, mas dentro dos está-
dios”, finalizou Romeu Zema.

Confrontos

Ano passado, em jogo váli-
do pela final da Copa do Brasil, 
torcedores do Flamengo e do 
Atlético Mineiro se envolveram 
em um conflito na região de 

Venda Nova, na capital minei-
ra. O vídeos que cirularam nas 
redes sociais mostravam torce-
dores com a camisa do Flamen-
go tacando bombas em carros e 
em torcedores atleticanos. Cer-
ca de 40 pessoas se envolveram 
no tumulto que se originou na 
Avenida Dom Pedro I, em Belo 
Horizonte.

A Polícia Militar chegou a 
ser acionada, mas quando foi 
ao local, já não tinha mais ne-
nhum incidente acontecendo. 

Rogério Santana/ Governo do Rio

Luiz Eduardo Batista, Romeu Zema e Claudio Castro
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Investimentos mineiros em destaque

SP: chuvas em Jundiaí geram alerta

ES: programa seleciona 120 projetos

Plano orienta setor florestal em Minas

ES: lista de espera do Nossa Bolsa

A partir de 2/3, a contri-
buição ao Fundo Emer-
gencial de Promoção da 
Saúde Animal do Espírito 
Santo passará a ser feita 
no momento da emissão 
da Guia de Trânsito Ani-
mal (GTA).

A medida, válida para 
bovinos, bubalinos, capri-
nos, ovinos, suínos e aves 
de produção, foi anuncia-
da pelo Instituto de Defe-
sa Agropecuária e Flores-
tal do estado. 

A mudança fortalece 
a arrecadação do fundo, 
garantindo recursos para 
manter o status sanitário 

de livre de febre aftosa 
sem vacinação e indeni-
zar produtores rurais afe-
tados por doenças exóti-
cas ou emergenciais.

O fundo poderá ser 
utilizado em casos de fe-
bre aftosa, influenza aviá-
ria, Doença de Newcastle 
e peste suína clássica ou 
africana. A contribuição 
não é obrigatória, mas 
quem optar por fazê-la 
pagará um valor reduzido 
na guia. Se aceitar, será 
gerado um Documento 
Único de Arrecadação e 
um boleto do fundo, ne-
cessários para o guia.

O governador de Minas 
Gerais, Romeu Zema, par-
ticipou de um encontro 
com representantes da 
indústria no Rio de Janei-
ro para apresentar avan-
ços econômicos e atrair 
investimentos. O evento, 
promovido pela Federa-
ção das Indústrias do Rio 
de Janeiro, discutiu de-
safios do setor produtivo. 

Durante a apresentação, 
foram destacadas melho-
rias na gestão financeira e 
no ambiente de negócios 
em Minas Gerais. Antes do 
encontro, o governador se 
reuniu com autoridades 
para tratar da segurança 
em estádios de futebol, 
buscando medidas para 
aprimorar a organização 
de eventos esportivos.

O município de Jundiaí 
(SP) registrou 95 milíme-
tros de chuva nas últimas 
72 horas, o segundo maior 
volume de precipitação 
no estado de São Paulo, 
atrás apenas de Ubatuba. 
O bairro Jardim Florestal 
foi o mais afetado pelas 
chuvas. Durante o fim de 
semana, a prefeitura mu-
nicipal atendeu ocorrên-

cias de queda de árvores e 
intensificou a limpeza de 
bocas de lobo para redu-
zir os alagamentos. Equi-
pes também monitoram 
uma erosão no córrego 
da Vila Santana. A cidade 
permanece em estado de 
atenção devido à previsão 
de chuvas isoladas que 
são esperadas até a próxi-
ma sexta-feira (28).

A Fundação de Amparo 
à Pesquisa e Inovação do 
Espírito Santo divulgou o 
resultado final do Progra-
ma de Iniciação Científica 
Júnior, que incentiva es-
tudantes da rede pública 
a desenvolverem pesqui-
sas. Foram aprovadas 120 
propostas, escolhidas en-
tre 254 enviadas por esco-
las em parceria com pes-

quisadores. Os projetos 
envolvem temas voltados 
à educação e a iniciativas 
em áreas atendidas pelo 
Programa Estado Pre-
sente. As pesquisas serão 
realizadas em 2025, com 
bolsa mensal de R$ 400 
para cada estudante. O 
programa conta com um 
investimento total de R$ 
6,3 milhões.

O governo de Minas Ge-
rais lançou um plano para 
direcionar investimentos 
e fortalecer a silvicultura 
no estado. O documento 
apresenta diretrizes sobre 
legislação, financiamento 
e oportunidades de mer-
cado para produtores. O 
objetivo é ampliar a par-
ticipação de pequenos e 

médios negócios, promo-
ver a sustentabilidade e 
incentivar o desenvolvi-
mento rural. A implemen-
tação será acompanhada 
por um grupo com re-
presentantes de órgãos 
públicos e entidades, que 
atuarão no monitoramen-
to das ações para impul-
sionar a cadeia produtiva.

A Fundação de Amparo 
à Pesquisa e Inovação do 
Espírito Santo divulgou 
a lista de espera do pro-
grama Nossa Bolsa 2025. 
Foram classificados 309 
candidatos entre os mais 
de 2,7 mil que demonstra-
ram interesse nas vagas 
restantes para graduação. 
A seleção foi feita com 

base na nota do Exame 
Nacional do Ensino Mé-
dio entre 2020 e 2024. Os 
aprovados devem apre-
sentar a documentação 
entre 25 de fevereiro e 13 
de março. Em 2025, o pro-
grama oferece mil bolsas 
integrais, distribuídas em 
40 cursos de 29 institui-
ções em 14 municípios.

Divulgação/Idaf-ES

Contribuição ao fundo será opcional na emissão da GTA

ES: mudança na Guia de 
Trânsito Animal em março

Folia: Policiais disfarçados 
prendem suspeitos em SP

A Polícia Civil de São Paulo 
prendeu sete pessoas no último 
fim de semana utilizando poli-
ciais com fantasias infiltrados 
em blocos de rua da capital. 
Entre sábado (22) e domingo 
(23), ao menos 30 celulares fo-
ram recuperados pelos agentes.

De acordo com as informa-
ções, em uma das ocorrências, 
um homem, de 37 anos, foi 

detido com sete celulares fur-
tados na cintura em Pinheiros, 
na zona oeste da capital. Os po-
liciais, que estavam no meio da 
folia, desconfiaram da atitude 
do suspeito e o seguiram, até 
que ele tentou furtar o aparelho 
de uma mulher, momento em 
que foi abordado.

Os agentes ligaram os ce-
lulares e identificaram, no lo-

cal, pelo menos duas vítimas, 
que recuperaram os itens. Os 
demais foram apreendidos e 
os donos serão identificados e 
contatados. O caso foi registra-
do no 14° Distrito Policial de 
Pinheiros como furto.

Outro exemplo de caso 
aconteceu na Consolação, 
região central da capital. Se-
gundo as autoridades, dois 

policiais vestidos de Chapolin 
Colorado e de padre prende-
ram um homem, de 34 anos, 
com mais seis celulares sub-
traídos. Dois foram devolvidos 
às vítimas no local.

As equipes desconfiaram 
do suspeito ao observar que ele 
filmava alguns foliões e estava 
com uma bolsa cheia de celu-
lares, além de duas carteiras. 
O homem foi encaminhado 
ao 78° Distrito Policial, no Jar-
dins, onde permaneceu preso 
por furto.

No fim de semana, a Polí-
cia Civil registrou 590 casos de 
roubos e furtos de celulares na 
capital paulista. O número é 
60% menor do que o pré-Car-
naval de 2024 (entre os dias 2 
e 3 de fevereiro), quando foram 
1.508 registros.

No estado, a queda na quan-
tidade de crimes chega a 62%, 
passando de 2.344 para 880.

As Polícias Militar e Ci-
vil seguem empenhadas na 
segurança durante a festa, es-
pecialmente em pontos estra-
tégicos, tanto para aumentar 
a sensação de segurança da 
população quando para deter 
criminosos que se aproveitam 
de eventos deste tipo para co-
meter os delitos.

Cerca de 30 aparelhos celulares foram recuperados durante blocos
Divulgação

Sete pessoas foram presas durante o último fim de semana em São Paulo
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O governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Saúde 
(SES), orienta profissionais da 
Atenção Primária dos muni-
cípios do Rio Grande do Sul 
a estarem atentos aos sinais e 
sintomas de dengue entre a po-
pulação que tem procurado os 
serviços do SUS. O objetivo 
é intensificar as ações de pre-
venção e de cuidado para que 
a doença não avance de estágio 
no Plano de Contingência Es-
tadual da Dengue – 2025, atua-
lizado recentemente pela SES. 
O documento aponta os está-
gios operacionais que os muni-
cípios, regiões e o Estado se en-
contram com relação à dengue, 
elencando ações a serem toma-
das em cada um desses estágios.

A Secretaria de Estado da 
Saúde, por meio do Centro de 
Hematologia e Hemoterapia 
do Paraná e das 23 unidades 
da Hemorrede, convoca os pa-
ranaenses para que agendem e 
doem sangue a fim de manter 
os estoques do Estado. O cha-
mamento é reforçado especial-
mente com a proximidade do 
Carnaval, considerando que a 
demanda por sangue costuma 
aumentar nesta época nos 384 
hospitais públicos, privados e 
filantrópicos atendidos com as 
doações. “O número de trau-
mas infelizmente aumenta du-
rante os feriados e por isso as 
doações de sangue são funda-
mentais”, afirmou o secretário 
da Saúde, Beto Preto.

A busca por soluções inova-
doras para prevenção de desas-
tres naturais levou a comitiva 
gaúcha da missão oficial aos 
Países Baixos à Universidade 
de Delft (TU Delft), a maior e 
mais antiga instituição de tec-
nologia do país. O grupo de-
dicou a segunda-feira (24/2) a 
conhecer laboratórios e centros 
de pesquisa que desenvolvem 
iniciativas de ponta em gestão 
hídrica e adaptação climática.

“Esta universidade é um 
laboratório vivo de soluções. 
Aqui vemos como a pesqui-
sa científica se transforma 
em alternativas práticas para 
proteger milhões de pes-
soas”, destacou o governador 
Eduardo Leite

Estado orienta 
profissionais e 
gestores sobre 
a dengue

Saúde convoca 
doadores 
para manter 
estoques

Universidade 
neerlandesa 
apresenta 
tecnologias
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A Secretaria de Estado da 
Saúde do Paraná anunciou a 
aprovação do cofinanciamento 
da diálise no Estado, garantin-
do um complemento de 16,6% 
ao valor pago pelo Ministério 
da Saúde para cinco procedi-
mentos relacionados à terapia 
renal substitutiva. O percentual 
passa a valer de maneira retroa-
tiva, desde janeiro deste ano e 
busca minimizar os impactos 
financeiros das terapias, assegu-
rando qualidade e segurança no 
atendimento aos pacientes.

Atualmente, cerca de 8 mil 
pessoas no Paraná realizam tra-
tamento de diálise, das quais 
aproximadamente 7 mil são 
atendidas pelo SUS, e 1,6 mil 
utilizam planos de saúde.

Paraná amplia 
cofinancia-
mento da
diálise

PR
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Novas chamadas do Sisu

Indústria, Comércio e Serviço

Adesão ao Casa Catarina

Lei de Ferrovias de Santa Catarina

Campeão brasileiro de badminton

O Governo do Estado se-
gue atuando na amplia-
ção da rede de atendi-
mento da saúde pública 
com a abertura de mais 
leitos de UTI. Nesta se-
gunda-feira, 24, foram 
disponibilizados 10 leitos 
de UTI adulto no Hospital 
Regional do Oeste (HRO), 
em Chapecó. Com isso, 
Santa Catarina passa a 
contar com 264 leitos no-
vos abertos nesta gestão.

Para garantir o pleno 
funcionamento dos leitos, 
a Secretaria de Estado da 
Saúde vai custeá-los inte-
gralmente até que sejam 

habilitados pelo Ministério 
da Saúde. Será repassado 
R$1,2 mil por leito de UTI 
SUS vago ou não. No caso 
do leito ocupado o valor 
sobe para R$1,8 mil.

“O catarinense não 
pode esperar e por isso nós 
vamos bancar esse cus-
to da abertura. O Hospital 
Regional do Oeste é im-
prescindível, por isso nos 
comprometemos em abrir 
mais leitos. É um investi-
mento para reduzir ainda 
mais as filas de espera e 
garantir cada vez mais ci-
rurgias”, afirmou o gover-
nador Jorginho Mello.

A Universidade do Es-
tado de Santa Catarina 
divulgou a convocação 
para a matrícula dos can-
didatos classificados em 
segunda chamada pelo 
Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu), que utiliza as 
notas do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), 
e a terceira chamada do 

Vestibular de Verão 2025, 
tanto da prova presencial 
como do processo seleti-
vo via histórico escolar. A 
divulgação do Sisu ocorre 
após o adiamento da pu-
blicação dos resultados 
em função de questões 
técnicas, o que provocou 
alteração no cronograma 
do processo seletivo.

A Secretaria de Estado 
de Indústria, Comércio e 
Serviço completou no do-
mingo, dois anos de exis-
tência com importantes 
entregas para Santa Ca-
tarina. Os destaques são 
a retomada do diálogo 
com o setor produtivo, o 
incentivo ao empreende-
dorismo bem como a im-
plementação de políticas 

de desburocratização do 
ambiente de negócios. A 
Sicos foi criada em 2023 
para liderar as políticas de 
desenvolvimento econô-
mico do governo estadual.  
Em dois anos de trabalho, 
já foram garantidos R$ 20 
bilhões em investimentos 
privados por meio de in-
centivos como o Prodec e 
o Pró-Emprego. 

Mais de 250 pessoas, en-
tre prefeitos e gestores de 
Assistência Social e Habi-
tação participaram nesta 
segunda-feira, 24, de uma 
reunião on-line para tratar 
da adesão dos municípios 
de até 10 mil habitantes 
ao programa habitacional 
Casa Catarina.

Na reunião a secretária 
de Estado da Assistência 

Social, Mulher e Família 
(SAS), Adeliana Dal Pont, 
destacou a importância 
de os municípios mani-
festarem formalmente 
o interesse em aderir ao 
programa. “Para aqueles 
municípios que já pos-
suem o terreno, estamos 
prontos e com os recursos 
em caixa para celebrar os 
convênios”, disse.

O Governo de Santa Cata-
rina, por meio da Secreta-
ria de Portos, Aeroportos 
e Ferrovias (SPAF), abriu 
consulta pública para a 
Lei de Ferrovias de Santa 
Catarina, que trata do Sis-
tema Ferroviário do esta-
do. Esta é a última etapa 
antes do Projeto de Lei 
ser enviado para a Assem-
bleia Legislativa. Os inte-

ressados em conhecer o 
texto e sugerir contribui-
ções terão 30 dias para 
participar. 

“Esta consulta públi-
ca é a oportunidade que 
a sociedade tem para 
conhecer e contribuir 
com esta legislação que 
estamos propondo”, ar-
gumenta o secretário da 
SPAF, Beto Martins.

O atleta Caio Schoeffel, 13 
anos, que treina Badmin-
ton no Centro de Educa-
ção Superior do Alto Vale 
do Itajaí (Ceavi), da Uni-
versidade do Estado de 
Santa Catarina (Udesc), 
por intermédio de um 
programa de extensão, 
foi campeão brasileiro 
em três categorias duran-

te o Circuito Nacional de 
Badminton de 2025 que 
ocorreu em Maringá, na 
região Norte do Paraná, 
e terminou no último do-
mingo, dia 23. 

Ele foi o único atleta 
da competição a ganhar 
três ouros na Série A, ou 
seja, o atleta destaque do 
torneio.

Divulgação/HRO

Hospital Regional do Oeste em Chapecó

Governo do Estado abre 10 
novos leitos de UTI Adulto

Prefeitos debatem sobre 
modelo de gestão de água

Mais de 300 prefeitos de 
todas as regiões do Paraná 
participaram na nesta segun-
da-feira (24) da 9ª Assembleia 
Geral das Microrregiões de 
Água e Esgotamento Sanitá-
rio. O evento, realizado em 
formato híbrido (presencial e 
on-line), serviu para repassar 
informações fundamentais 
sobre o desenvolvimento do 
segmento aos prefeitos que 
assumiram seus mandatos em 
janeiro deste ano, muitos deles 
eleitos ao cargo pela primeira 
vez. O Paraná é dividido em 
três microrregiões: Centro Li-
toral, Centro Leste e Oeste.

A secretária estadual das 
Cidades, Camila Mileke 
Scucato, que coordenou o en-
contro, afirmou que as micror-
regiões representam um novo 
modelo de gestão nos serviços 
de distribuição de água e de 
captação e tratamento de esgo-
tos. “O trabalho, em união de 
todos os municípios, será fun-
damental para que se cumpram 
as metas, e até adiantá-las, em 
relação à universalização dos 
serviços”, enfatizou.

As microrregiões foram 
criadas por lei em 2021 e em 
2023 prefeitos e representan-
tes de prefeituras aprovaram a 

prorrogação dos contratos dos 
municípios com a Sanepar, até 
2048. O acordo aconteceu du-
rante a 6ª Assembleia Geral Ex-
traordinária das Microrregiões 
de Saneamento e Esgotamento 
Sanitário.

A secretária geral de Mi-
crorregiões, Márcia de Amo-
rim, disse aos prefeitos que o 
Paraná está bem avançado com 
toda a estrutura de governança 
do novo modelo já montada. 

“O sistema precisa ser conheci-
do pelos gestores municipais e 
estamos à disposição para auxi-
liar os municípios a alcançarem 
as metas já em 2027”, afirmou. 
“Além disso, a extensão com a 
Sanepar criou condições para 
a possibilidade de modicidade 
tarifária, além da atração de in-
vestimentos no setor”.

Durante o encontro foram 
apresentados o cronograma 
de realizações e o calendário 

anual de atividades, de acor-
do com exigência do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE). 
Além disso, foram apresenta-
dos os presidentes eleitos para 
o Conselho Participativo de 
cada microrregião. Os prefei-
tos receberam como missão a 
indicação dos novos integran-
tes dos Comitês Técnicos Mi-
crorregionais, cujos mandatos 
coincidem com os mandatos 
dos prefeitos.

Evento reuniu mais de 3 prefeitos de cidades paranaenses 
Valdelino Pontes/SECID-PR

O evento serviu para repassar informações sobre o desenvolvimento do segmento

A segunda-feira (24/2) 
foi de alegria para moradores 
e gestores municipais de Far-
roupilha, na Serra. Por meio 
da parceria entre o governo do 
Estado e o município, foi assi-
nada a ordem de início da obra 
de pavimentação do trecho de 
Capela Santa Cruz – Linha Ja-
cinto, com extensão de 1,8 qui-
lômetros.

O serviço será realizado 
com recursos do programa Pa-
vimenta 2, coordenado pela 
Secretaria de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Se-
dur). No total, serão investidos 
mais de R$ 3 milhões na execu-
ção das obras, sendo 1,5 milhão 
em recursos do Estado, e o res-
tante advindo de contrapartida 
municipal.

De acordo com o dire-
tor de Apoio às Cidades da 
Sedur, Edinei Pavão, que 
compareceu à solenidade de 
assinatura, o programa Pavi-
menta tem se mostrado um 
grande aliado dos gestores 
municipais, possibilitando 
melhorar progressivamente a 

infraestrutura rodoviária das 
cidades gaúchas.

“Esta obra reflete a solidez 
do planejamento e a capacida-
de de articulação entre os entes 
públicos e de um dos progra-
mas mais bem sucedidos do go-
verno do Estado, o Pavimenta, 
que, com duas edições, atendeu 
89% dos municípios. São recur-
sos diretos que entram em cir-
culação, demonstrando o vigor 
e a amplitude das ações realiza-
das”, declarou Pavão.

O diretor destacou ain-

da que a viabilização de obras 
como a de Farroupilha só se tor-
nou possível graças aos ajustes 
nas contas públicas realizadas 
pela gestão estadual. Fato rei-
terado pelo prefeito do muni-
cípio, Jonas Tomazini, que fez 
agradecimentos ao governador 
Eduardo Leite e ao vice-gover-
nador, Gabriel Souza, e ressal-
tou a importância da obra para 
melhorar o deslocamento dos 
moradores e auxiliar na produ-
ção agrícola e turismo locais.

“Esta é apenas uma das 

ações que estamos realizando 
em parceria com a Sedur, mas 
temos também parcerias com 
outras secretarias do Estado. 
Com esse apoio, nós temos 
conseguido avançar em diver-
sos projetos. Antes, tínhamos 
vivido um período em que o 
Estado tinha dificuldade de 
repassar aos municípios até os 
recursos que eram obrigatórios. 
Hoje nos é repassado o obriga-
tório em dia e ainda nos é dada 
a oportunidade de adquirir ou-
tros investimentos em diversas 
áreas”, exaltou Tomazini.

O Pavimenta teve sua se-
gunda edição lançada em março 
de 2024, visando à ampliação e 
à qualificação da infraestrutura 
rodoviária de municípios, por 
meio da destinação de recursos 
diretamente às gestões munici-
pais. Através da parceria entre 
o governo do Estado e os muni-
cípios, são implementados pro-
jetos de pavimentação e sinali-
zação de vias, que resultam em 
melhores condições de trafega-
bilidade, proporcionando mais 
qualidade de vida à população.

Obra de pavimentação em Farroupilha
Felipe Fontoura/Ascom Sedur

Governo autoriza iinvestimento de R$ 1,5 milhão
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